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EDITORIAL 

Esta semana observamos un comportamiento 
atípico por parte del presidente López Obrador 
al retractarse en su postura sobre el acuerdo 

logrado entre el Consejo Mexicano de Negocios 
(CMN) y el Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID), para ofrecer créditos a más de treinta mil 
pequeñas y medianas empresas mexicanas.

La Iniciativa Privada y la sociedad civil organizada 
dispusieron realizar esfuerzos para generar 
propuestas sobre cómo reactivar la economía 
nacional tras la crisis económica ocasionada por la 
pandemia del COVID-19, tras la falta de respuesta 
que tuvieron por parte del gobierno federal al 
exponer sus preocupaciones y necesidades.

El ejecutivo federal ha enfocado sus esfuerzos 
en brindar apoyos a grupos vulnerables, pero ha 
fallado en proponer una estrategia económica 
integral que contemple a todos los sectores del 
país que se ven afectados por la crisis. Esta actitud 
demostrada por el gobierno federal ha alejado a 
los inversionistas y ha provocado la disminución 
de las proyecciones de crecimiento del país, lo 
que complica aún más el escenario que tenemos 
por delante.

El sector empresarial ha dejado claro que no 
quiere que le dejen de dar apoyos a quienes los 
reciben actualmente, ni quieren ser salvados con 
exenciones fiscales; lo que éste sector quiere 
es que se amplíen los esfuerzos para que se 
contemple a todos.

Después de semanas de constantes negativas por 
parte del presidente a las peticiones del sector 
privado, los empresarios tomaron cartas en el 
asunto, y empezaron a organizar conferencias y 
foros para ayudar a sus empresas y trabajadores, 
lo que impactará positivamente en todo el país.

Uno de estos esfuerzos, es la reciente Conferencia 
Nacional para Recuperación Económica que 
convocó el Consejo Coordinador Empresarial, en 
cuyas mesas de trabajo se discutió y aplaudió el 
acuerdo entre el Consejo Mexicano de Negocios y 
el BID Invest, que es una rama financiera del BID, 
presentado el pasado domingo.

Este acuerdo implica la disposición de doce mil 
millones de dólares para más de treinta mil 
pequeñas y medianas empresas que formen 
parte de la cadena de proveedores de empresas 
miembros del CMN, lo que ayudará dotando de 
liquidez la cadena de suministros para agilizar la 
futura reactivación.

Este logro alcanzado por el CMN fue aplaudido 
en todo el país, y celebrado por los secretarios 
federales de Hacienda, Economía, y Relaciones 
Exteriores, por las evidentes bondades que 
aportaría a México; por lo que fue una sorpresa 
que, en primera instancia, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador mostrara una postura en 
contra del acuerdo.

Según el titular del ejecutivo, no estaba a favor 
porque se comprometía el erario público, pero lo 
que más pareció afligirle fue el “modito”, citando 
sus palabras, en que se llegó al acuerdo, ya que 
consideró que relegaron al gobierno a un papel 
de florero que debe acatar las disposiciones 
establecidas por la Iniciativa Privada.

El presidente recibió una lluvia de críticas por su 
postura, ya que se mostró mezquino e ignorante; 
el presidente de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (COPARMEX), Gustavo de 
Hoyos, lo dijo de la mejor manera: “el presidente 
no se deja ayudar, pero sí miente”.

No se deja ayudar, porque antes de que la 
Iniciativa Privada se haya visto obligada a buscar 
soluciones por su cuenta para sus problemas, 
buscaron incansablemente trabajar con el 
gobierno para construir propuestas en conjunto, 
y ante el reiterativo silencio, optaron por trabajar 
junto con la sociedad.

Aún más, el presidente miente porque es falso 
que el erario público se vea comprometido con 
este acuerdo. El BID Invest tiene como objetivo 
ayudar directamente al sector privado de los 
países en desarrollo, sin afectar el erario,  ya que 
es ésta organización la que asume el riesgo de las 
operaciones.

LA MODESTIA Y EL 
AUTORITARISMO 

LA REVISTA PENINSULAR
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El presidente fue criticado por esto, y por la 
incongruencia demostrada al considerar 
las posturas de los secretarios que habían 
compartido su afinidad al acuerdo; hubo 
también la confusión sobre si el visto bueno 
de Arturo Herrera, secretario de Hacienda, 
implicaba comprometer el erario, lo cual 
se desmintió inmediatamente.

A un día de haber compartido estar 
en contra del acuerdo, Andrés Manuel 
rectificó diciendo que si estaba a favor de 
éste, si no se afectaba al erario. Éste es 
un actuar extraño por parte de nuestro 
presidente, quien se ha caracterizado por 
anclarse a sus posturas, muchas veces 
controversialmente irreverentes, a pesar 
de que la realidad deje en evidencia su 
error.

Considero que debemos reconocerle al 
presidente la disposición de modificar 
su postura, porque la cualidad de la 
modestia cada vez escasea más entre los 
políticos del mundo, y es necesario que 
nuestros líderes tengan la habilidad de 
asumir que pueden estar equivocados, 
considerando que vivimos en un mundo 
con suma pluralidad de ideas.

Sin embargo, no debemos pasar por 
alto que, en primera instancia, lo que 
pareció molestarle más a Andrés Manuel 
del acuerdo tomado fue que no se haya 
trabajado con el gobierno, cuando la 
iniciativa privada había pasado semanas 
tocando puertas en el ejecutivo para 
presentar sus propuestas.

A todas luces, esta postura denota un 
comportamiento de autoridad absolutista 
por parte del gobierno federal, que se 
suma a los muchos comportamientos que 
hemos visto antes, como la imposición 
de consejeros en la Comisión Reguladora 
de Energía, y en comportamientos que 
vemos ahora, como la iniciativa para que 
el ejecutivo pueda disponer del erario 
federal, sin necesitar aprobación del 
Congreso, en situaciones de emergencia 
económica.

Aplaudamos que el presidente corrigió su 
postura, pero no dejemos de observar sus 
desplantes autoritarios.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Coronavirus/Nacional
- Coronavirus/Internacional
- Notas Cortas... pero importantes 

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Desde que inició la 
contingencia, hemos visto cómo la 
crisis económica que nos aqueja tiene 
la misma relevancia, y por momentos 
mayor, que la misma crisis de salud. – 
señaló la empresaria a los presentes, 
continuando nuestra acostumbrada 
charla semanal mediante videollamada 
– Creo que esto se debe a las múltiples 
controversias que ha generado la 
actitud de Andrés Manuel López 
Obrador ante la reiterativa petición del 
sector empresarial para establecer una 
estrategia económica.

- Como hemos platicado en las últimas 
semanas, el presidente no ha dado 
respuesta favorable a la Iniciativa 
Privada, por lo que éstos últimos 
dispusieron unir esfuerzos para crear 
una estrategia económica propia 
ante la crisis. – comentó el político – 
Así, se dispuso que de este pasado 
lunes veintisiete de abril hasta el 
miércoles veintinueve del mismo mes 
se celebre la Conferencia Nacional 
para la Recuperación Económica, la 
cual fue convocada por el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) y la 
Confederación Patronal de la República 
Mexicana (COPARMEX), y reunió a 
distintos perfiles como empresarios, 
sindicalistas, expertos en la materia, 
funcionarios públicos, legisladores, 
intelectuales, y líderes de opinión.

- Yo pude seguir este evento porque 
fue transmitido en línea para el 
público, y verdaderamente fue muy 
informativo, ya que nos permitió tener 
un entendimiento más completo de las 

posturas que observamos actualmente 
con respecto al tema. En las once mesas 
de trabajo que dispusieron, los temas 
y propuestas que más se discutieron 
fueron qué tanto debe involucrarse 
el gobierno en ayudar a solucionar 
la crisis económica, si se debe o no 
endeudar al país, y la necesidad de un 
órgano multidisciplinario y con amplia 
representación para afrontar esta 
crisis. – añadió la reportera

- En mi caso, traté de estar al tanto lo 
de lo que se discutía en las mesas para 
conocer las reacciones respecto al 

acuerdo presentado el domingo pasado 
entre el Consejo Mexicano de Negocios 
(CMN) y el Banco Interamericano 
de Desarrollo (BID), mediante una 
extensión fiscal llamada BID Invest, 
especialmente luego de que el 
presidente dijera que estaba en contra 
de este acuerdo. – dijo el editorialista
- Pocas veces ha quedado exhibido el 
presidente como ahora, que rechazó 
el acuerdo diciendo que habría de 
afectarse el presupuesto federal, 
cuando esto es falso; no significa que 
nuestro presidente meta la pata poco, 
de hecho lo hace muy seguido por su ya 
característica actitud obstinada, pero 
significa que la magnitud de éste desliz 
es superior a los anteriores.

- No es sorpresa amigo Baltasar, ya 
que después de semanas de que la 
Iniciativa Privada recibiera negativas 
por parte del gobierno federal para 
plantear una estrategia económica, 
y luego de que reunieran esfuerzos 
para buscar soluciones propias, el 
ejecutivo pretendió rebotárselas  bajo 
argumentos falsos. Como podrán 
imaginar, no pasó mucho tiempo para 
que López Obrador comenzara a recibir 
críticas de distintos sectores del país 
por su expresa ignorancia, por lo que 
al día siguiente salió a medios a decir 
que sí estaba a favor del acuerdo. – 
compartió la empresaria

- ¿Si no se usa dinero del erario 
para este proyecto, quién responde 
financieramente por éste? –
preguntaron en la mesa

El presidente López Obrador, 
quien ya le “tomó cariño” a 

las mañaneras a pesar de la 
pandemia.
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- El mismo BID Invest. – respondió 
la abogada – Este órgano del BID 
lleva años operando en el país y tiene 
como objetivos financiar empresas 
y proyectos sostenibles para que 
alcancen resultados financieros, y 
aporten al desarrollo económico, 
social, y ambiental de los países de 
Latinoamérica y el Caribe; el BID Invest 
siempre procura apoyar directamente 
al sector privado de países en vías de 
desarrollo, sin afectar las finanzas 
públicas de los Estados. El programa ya 
operaba en México con seis empresas, 
como Mabe, Axtel, y Cemex, por 
mencionar algunas, y el objetivo del 
acuerdo es que se sumen las demás 
empresas miembros del CMN.

- ¿En qué consisten los apoyos del 
BID Invest? – se escuchó entre los 
presentes

- El BID Invest opera apoyando a 
los proveedores de las empresas 
miembros del CMN facilitándoles el 
pago inmediato de las facturas emitidas 
a estas empresas, lo que normalmente 
tomaría aproximadamente noventa 
días; así se puede dar liquidez a la 
cadena de suministros para facilitar 
la reactivación económica. Esto se 
hace mediante una plataforma del 
BID Invest, en la que las empresas del 
CMN se registran y mencionan a sus 
proveedores, y posteriormente los 
proveedores registran sus facturas en 
esta plataforma para poder cobrarlas. 
–contestó de nuevo la abogada – Se 
dispuso un fondo de doce millones 
de dólares que beneficiarán a más 
de treinta mil pequeñas y medianas 
empresas mexicanas.

- Ya me queda claro el acuerdo, y creo 
que vale la pena reconocer el esfuerzo 
del CMN al poder construir soluciones 
de alto impacto ante escenarios tan 
complicados como el de ahora, en el 
que no solo tienen que afrontar la crisis 
económica, sino la desidia respecto 
al tema que demuestra presidente.- 
expresó el escritor

- Ignoro a qué desidia te refieres, amigo 
escritor, pues nuestro presidente no ha 
pasado por alto la situación económica 
del país. Ya aseguró los apoyos para 
la gente en estado de vulnerabilidad, 
como los adultos mayores, ya presentó 
un plan de disciplina presupuestaria 
para contar con más recursos ante 
la crisis, y más de quinientos mil 
empresarios ya aceptaron los créditos 
de veinticinco mil pesos que dispuso, 

la mayoría empresarios informales. – 
puntualizó el consultor

- A pesar de estas acciones, al 
presidente le ha faltado plantear una 
estrategia económica integral, para 
lo que es indispensable contemplar a 
todos los distintos sectores. Esto no 
significa “solo salvar a los empresarios” 
pues al apoyar a las empresas en crisis 
se reduce la cantidad de empleos 
que se perderán, y ahí sí se abona a 
la estabilidad del país sin importar 
rubros, sectores, o situaciones 
socioeconómicas. – reviró el político 
– Para que nos hagamos una idea, la 
Secretaría de Trabajo de esta Ciudad 
de México estima que existirán cien 
mil nuevos desempleados, solo en la 
capital, tras la crisis.

- Yo quisiera hablar un poco del 
comentario que hizo el presidente al 
rechazar el acuerdo del que hablamos, 
por pensar que el CMN y el BID 
consideraron que el gobierno federal 
era un florero que debía acatar lo que 
dispusieran. – estableció el editorialista 
– Dejando a un lado que el argumento 
del presidente era falso (que se 
habría de afectar el presupuesto de la 
Federación), me llamó la atención la 
molestia del presidente por el modo 
en que se presentaron los acuerdos, 
porque él fue el que propició que no se 
incluyera al gobierno en la construcción 
de propuestas por su reiterada actitud 
negativa. Este es un ejemplo de que 
la lengua del presidente lo empieza 
a poner en situaciones complicadas, 
como igual sucedió al decir que México 
ya había domado al COVID-19.

- Verdaderamente fue una 
irresponsabilidad por parte del 
presidente decir que la contingencia 
ya estaba domada, pues incita a las 
personas a flexibilizar las medidas 
de higiene y aislamiento que han 
procurado, además de complicar que 
éstas medidas se empiecen a tomar en 
municipios renuentes, como ha sido su 
natal Macuspana. Incluso José Narro, 
ex secretario de Salud y ex rector de 
la UNAM, salió a medios a desmentir 
el comentario del presidente, pues no 
es posible saber si ya se domó o no 
la curva cuando no se sabe a ciencia 
cierta cuántos casos de contagio hay 
realmente.

- Además los expertos han dicho que 
se espera que el pico de contagios se 
dé a mediados de mayo, teniendo en 
cuenta la curva observada en Wuhan 
por ser similar a la que se forma en el 
país, por lo que los comentarios del 
presidente pueden ser peligrosos para 
la ciudadanía. – lamentó la reportera, 
y concluyó – No podemos subestimar 
la influencia que tiene un presidente 
en las acciones de sus gobernados; en 
Estados Unidos hubieron reportes de 
gente que ingirió gel antibacterial tras 
un comentario ignorante por parte de 
Donald Trump, sugiriendo que podría 
ser una cura para el coronavirus.
 

.  .  .
 
- De acuerdo con información de este 
miércoles, en el mundo ya habían más 
de tres millones de casos confirmados 
de COVID-19 y más de doscientos 

En Wuhan, cuna del virus, se anunció que se había dado de alta a 
todos los pacientes que tenían en hospitales por el COVID-19.
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veintisiete mil fallecidos; también 
podemos ver cómo algunos países 
empiezan a recuperarse de su fase 
más crítica, y cómo otros van entrando 
aún, como es el caso de nuestro país. – 
planteó a los presentes el editorialista

- En Wuhan, cuna del virus, se 
anunció que se había dado de alta 
a todos los pacientes que tenían en 
hospitales por el COVID-19, lo que 
contribuye a las buenas noticias que 
ha estado compartiendo China sobre la 
presencia del virus en su país, aunque 
debo recordar que ha habido mucha 
controversia sobre la veracidad de 
las cifras que comparte el gobierno 
chino. – comentó la abogada – Igual 
en Italia se ha observado un panorama 
más favorable en los últimos días, y 
ya se planteó que el cuatro de mayo 
se levante paulatinamente el bloqueo 
económico, reactivando en un inicio 
a las industrias manufactureras, de 
construcción, y de comercio mayorista, 
y permitiendo el tránsito de personas 
para hacer ejercicio, ir a funerales, y 
visitar a familiares. Cabe mencionar 
que hubo una pronunciada molestia 
por parte de sectores que no pudieron 
reanudar actividades como iglesias y 
peluquerías.

- En España ya empezaban lo planes 
para retornar lentamente a la nueva 
normalidad después que se registraron 
bajas en el número de contagios y 
decesos por día, pero el miércoles se 
registró un nuevo repunte con más de 
dos mil cien nuevos casos confirmados 
y trescientos veinticinco muertos, por 
lo que se replantearon la posibilidad 
de continuar los desbloqueos; por 
mientras, ya permiten a los niños 
salir a jugar al aire libre con estrictas 
regulaciones de seguridad.

- En Estados Unidos, el presidente 
Trump ha dicho que sus expertos 
indican que ya pasó lo peor en su país, 
y que pronto reactivaría la economía. 
– dijo la reportera – Nuestros vecinos 
del norte tienen más de un millón de 
contagios y la curva indica que lo peor 
está aún por venir, pero debido a que la 
economía norteamericana ha sufrido 
su peor contracción desde la crisis 
del 2008, lo que ha obligado a más 
de veintiséis millones de personas a 
inscribirse en el subsidio de desempleo, 
Donald Trump ha defendido la postura 
de reactivar labores lo antes posible.

- No podemos pasar por alto las 
protestas que han habido en algunos 

Estados de éste país para levantar 
los bloqueos en la economía, ya que 
tomando en cuenta que pronto habrán 
elecciones, Trump pretende afianzar 
a su votantes. – platicó el político – 
Entre las acciones que ha tomado, se 
encuentra presionar a México para que 
reactive su economía, especialmente 
a las empresas americanas operando 
en nuestro país, como pudo confirmar 
nuestro Canciller, y como también 
confirmó la secretaria de Economía, 
quien aseguró que las primeras 
empresas en abrir serían las que tengan 
operaciones en Estados Unidos, junto 
con las nacionales más afectadas.

- Por su parte, Jair Bolsonaro, presidente 
de Brasil, ha mostrado una postura 
más preocupante que la de Trump al 
mostrarse completamente escéptico 
ante la pandemia del COVID-19. – 
lamentó el analista – El miércoles se 
registró una cifra record de muertos 
en Brasil con cuatrocientas setenta y 
cuatro defunciones nuevas, y se han 
registrado en tan solo veinticuatro 
horas aumentos del diez por ciento en la 
cantidad de contagios. Ante esta crítica 
situación, el presidente Bolsonaro se ha 
dedicado a criticar a los gobernadores 
que establecen medidas de seguridad 
para proteger a la población, e incluso 
destituyó a su ministro de Salud por 
apoyar éstas medidas. Cuando es 
interrogado por la prensa sobre los 
contagios y muertos, se ha limitado a 
usar frases como “¿qué quieren que yo 
haga?”, “no hago milagros” (en relación 
a su segundo nombre, que es Mesías), y 
“así es la vida”.

- Cuando entró a la presidencia, 
Bolsonaro preocupó al mundo por tener 
una extrema afinidad al desarrollo 
económico sobre cualquier otro tema, y 
levantó los mecanismos de protección 
de la selva amazónica para que pudiese 

ser explotada por la industria, lo que 
pone en riesgo la calidad de vida de 
las personas de todo el mundo, por 
ser considerada uno de los pulmones 
mundiales; ahora, vemos cómo pone en 
riesgo la vida de millones de brasileños 
por proteger su economía. – compartió 
el editorialista – Dependiendo de las 
consecuencias que genere la omisión 
del presidente brasileño, no me 
sorprendería que en el futuro veamos 
un proceso en su contra por atentar 
contra la humanidad y el bienestar de 
sus ciudadanos; recordemos que Brasil 
no es ajeno a enjuiciar presidentes.

- Aprovechando que hablamos del ámbito 
internacional, no podemos dejar pasar 
la ocasión sin hablar sobre el presunto 
fallecimiento del dictador de Corea 
del Norte, Kim Jong-Un. – presentó la 
empresaria – Desde la semana pasada 
comenzaron a circular rumores del 
fallecimiento de éste estadista tras una 
intervención médica fallida, pero aún no 
se confirman los rumores.

- Creo que se debe a que las élites no 
saben cómo actuar, pues nunca han 
estado es ésta situación. Desde que 
Kim Il- sung creó este país en 1948, 
difundió la idea de que su familia tenía 
en derecho divino de gobernar; así, a su 
muerte entró en funciones su hijo Kim 
Jong-Il, y posteriormente Kim Jong-Un. 
Hasta ahora, siempre había habido un 
hijo hombre con suficiente edad para 
llevar el gobierno, que el presunto hijo 
mayor de Kim Jong-Un tiene diez años, 
siendo muy joven para ser gobernante.

- ¿Entonces no se sabe quién ocupará el 
poder ahora? – preguntaron en la mesa

- No, aunque hay algunas opciones 
al aire. – contestó la reportera – La 
más conocida es Kim Yo-jong, quien 
es hermana menor de Kim Jong-Un, y 
adquirió bastante popularidad en redes 
sociales en los últimos días; si bien, 
no es ajena a la política y desde joven 
demostró aptitudes para ésta, Corea del 
Norte es un país sumamente machista 
y conservador, por lo que es difícil 
que sea legitimada como estadista. 
Por otro lado, está el hermano mayor 
de Kim Jong-Un, pero éste nunca 
mostró afinidad por la administración 
pública y no tiene peso político alguno. 
Finalmente, dentro de la familia Kim 
se encuentra Kim Pyiong-Il, quien fue 
medio hermano de Kim Jong-Il, pero fue 
asilado desde hace años de las cúpulas 
de poder de Corea del Norte, por lo que 
no cuenta con un apoyo real.

Jair Bolsonaro, 
presidente de Brasil.
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- ¿Solo alguien de la familia Kim puede 
ocupar el poder?- preguntaron en la 
mesa

- Es lo que dictaba la tradición, pero, 
de nuevo, están ante un escenario sin 
precedentes. – respondió la reportera 
– Suena igual la posibilidad de que 
tome el poder el segundo hombre más 
poderoso de Corea del Norte, Choe 
Ryong-hae, quien ha ocupado varias 
posiciones de poder, y ahora es el 
representante de Corea del Norte ante 
la comunidad internacional.

- Debemos continuar observando la 
situación de Corea del Norte, pues 
probablemente cambie el devenir de 
una de las naciones más particulares 
del mundo por su sumo autoritarismo 
y control social. – recomendó el 
editorialista, y concluyó -  Será 
interesante escuchar el mensaje del 
nuevo mandatario de éste país, 
especialmente en el contexto en el que 
estamos inmersos por la pandemia.
 

.  .  .
 

Platicamos en la mesa sobre la 
publicación de tres videos, por parte 
del Departamento de Defensa de 
Estados Unidos, en los que se aprecian 
Objetos Voladores No Identificados 
(OVNIs). Según el Departamento de 
Defensa, después de concluir que 
los videos no contenían sistemas o 
tecnologías clasificados, decidieron 
hacer públicas las imágenes para 
aclarar cualquier confusión que 
pudiese haber con respecto a estos 
videos, ya que previamente habían 
sido filtrados al público; así como para 
combatir es estigma que enfrentan los 
pilotos a la hora de reportar este tipo 
de avistamientos, por el miedo a ser 
ridiculizados.

- En el 2007 y el 2017 se filtraron los 
videos que publicó el Pentágono el lunes; 
dos habían sido publicados por el New 
York Times, y otro por una organización 
presidida por Tom DeLonge, quien 
fuese miembro fundador de la banda 
de rock Blink-182. – comentó el analista 
– Dos de los videos fueron grabados en 
el año 2015, y uno en el 2014.

- Hay que aclarar que la publicación 
de estos videos no significa que 
se confirme la existencia de vida 
extraterrestre. – intervino el consultor – 
Los Objetos Voladores No Identificados 
son eso, tecnología que se ve en el cielo 

pero no se sabe qué es ni de dónde 
proviene; que sea tecnología alienígena 
es una posibilidad de las muchas que 
puede haber, como que sea tecnología 
humana desarrollada y probada por 
gente que no es del gobierno, lo que es 
más probable.

.  .  .

Punto y aparte, en el bello puerto de 
Progreso, ahí en Yucatán -comenta el 
abogado, originario del mismo puerto 
y que nos acompaña en nuestro centro 
de reunión- el caso del “Boulevard 

Tecnológico de Progreso” antes 
“Víctor Cervera Pacheco”, resulta que 
el ayuntamiento recibió hace meses 
una solicitud formal por escrito por 
parte de la Dirección del Instituto para 
nombrar una vialidad principal del 
Puerto con el nombre de la Institución. 
Esto en el marco del 20 Aniversario de 
su fundación el cual se celebrará el 26/
Octubre de este año 2020. El caso es que 
tras revisarse la petición, se percataron 
de que no una, sino dos arterias de 
la ciudad llevaban el nombre del ex 
Gobernador Cervera, la que da al frente 
del Tecnológico y la segunda; la paralela 
que da al fondo del plantel, ambas con 
señalización. Es por ello, y atendiendo a 
los cientos de jóvenes egresados de la 
institución es que el Cabildo de manera 
unánime -incluyendo los 3 regidores 
del PRI- determinó re nombrar la 
citada avenida. Por otra parte la unidad 
deportiva, en los últimos años, cayó en 
el abandono, siendo que Julián Zacarías 
determinó incluirla en el paquete de 
obras a realizar dentro del Programa 
de Mejoramiento Urbano gestionado 
ante SEDATU y el Gobierno de México, 
con ganas de darle una nueva cara 
y dimensión a dicho espacio público. 
Me consta que el alcalde y su familia 
estiman y aprecian a la familia y a todo 
lo que don Víctor Cervera hizo por el 
Puerto, sin embargo no menos cierto 
es, qué hay avenidas emblemáticas que 

han sido renombradas 
con el nombre de 
sendas instituciones 
educativas, por 
ejemplo en Mérida 
esta la 60 Norte hoy 
Avenida Tecnológico 
y la 21 de la Col. 
Buenavista, también 
bautizada en honor 
al Colegio Peninsular 
Rogers Hall. Incluso, 
hay un monolito 
con el nombre de 
Cervera en la calle 
en que permanecerá 
el nombre de Don 
Víctor, aprovechando 
el aniversario se 

va a dar mantenimiento a la avenida 
y al monolito con iluminación para 
que incluso si la familia lo desea le 
rindan un homenaje luctuoso cuando 
le corresponda. Posiblemente el error 
fue no “tocar base” con la familia, pero 
puedo asegurarles que no es tema 
político y mucho menos es en contra 
de la buena y querida imagen del ex 
Gobernador Cervera.

Kim Jong-Un. 

Así luce la avenida Víctor 
Manuel Cervera Pacheco, 

en Progreso.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

En Yucatán, en la visión de diversos 
actores sociales y empresariales han 
reconocido al estado en el buen manejo 

de diversas acciones en estos tiempos de 
la pandemia que se vive mundialmente. Se 
afirma que, la aplicación de los protocolos 
adecuados se adelantó con oportunidad 
lo que de alguna manera importante ha 
sostenido los efectos con menores escalas 
de los que pudieron haber llegado. Desde 
luego, como se ha afirmado, el evento es de 
grandes magnitudes, serio, de cuidado, lo 
que es urgente es la solidaridad total a las 
indicaciones sanitarias correspondientes por 
parte de los habitantes de los 106 municipios 
de la entidad.

Y, se recuerda lo que acertadamente el 
dirigente nacional del PAN, Marko Cortés 
Mendoza destacara como ejemplo nacional 
al gobierno que preside Mauricio Vila Dosal, 
así como al del municipio de Mérida, que 
encabeza Renán Barrera Concha, al igual 
que otros actores diversos que se han 
manifestado en ese sentido. Hay, un grupo 
solidario identificado en lo empresarial que a 
todo dicen que está bien y aplauden; válido, 
pero muy repetitivo, más bien se les ve como 
una extensión de agrupamiento. Hay que 
reconocer, que gente con identidad imparcial, 
han hecho la diferencia que le da sustento a 
lo dicho por el propio Cortés Mendoza; líderes 
de opinión de diversos sectores. que, sin ser 
de ese instituto político, ni aliado, ni proveedor: han externado 
lo positivo como saldo de la consistente labor de Vila Dosal.

Se observa en las inmediaciones de las acciones en 
funcionamiento, a conocidas oportunistas en cuyas 
declaraciones e historial conocido, como si estuvieran en una 
campaña mediática a modo en contra del gobierno panista. 
Los agentes de los palacios quienes conocen a esas supuestas 
dirigentes sociales anticorrupción, sus ligas directas y de 
presunta asesoría a conocido político que lleva dos derrotas 
de las grandes y va en camino de la tercera. Estas versiones, 
no oficiales, se van moldeando desde los propios pasillos de 
lugares municipales, estatales y federales. En el mundo de la 
política salen asuntos, unos por descuido, otros con intención 
y algunos más por fuentes confiables, aumentando los modos 
en ocasiones desde las esquinas partidistas y sus anexas, 
subrayó la puntual directora de portal de noticias, enamorada 
del arte de la fotografía.

Los analistas acordaron destacar la permanente 
aparición en los medios de comunicación desde 
múltiples aplicaciones al presidente municipal 
de Mérida, Renán Alberto Barrera Concha. No 
se duda que cuente con un grupo de trabajo para 
cada operativo, pero, en su interés, según parece, 
de que todo sea lo más eficiente posible, se le 
observa directamente en las solidarias labores 
acordes a la contingencia de salud.  Se deja 
escuchar en sus cercanías que está supervisando 
lo máximo posible para que no se vaya a salir 
de control algunas de las responsabilidades 
otorgadas. Desde luego, que lo fundamental 
sigue y seguirá siendo el tema de salud pública, 
sin embargo, como secuela no se deja afuera en 

los resultados, el contenido para futuro político; sin ser la 
base de su actuación institucional.

Renán Alberto, quien recientemente conmemoró importante 
hecho familiar; va con una tónica seria, entregada en los 
matices del día a día, con una presunta calendarización 
bien programada. Lo de un crédito, le trajo diferencias con 
algunos regidores, pero, todo se logró controlar con buen 
manejo político. Incluso hasta regidores del PRI le dieron 
su voto a la propuesta del primer regidor. Son tiempos de 
trabajo, inclusión solidaria, mirar lo mejor de objetivos, sobre 
todo, con la carga inesperada en el tema de salud. Así que, 
en la tableta de temas enmarcados para el presente ejercicio 
2020, se redoblan los esfuerzos ante la figura de demostrar 
la madurez y experiencia lograda a lo largo de sus años de 
servidor público y aspiraciones naturales. Tiempo al tiempo, 
mientras tanto en plena responsabilidad constitucional, de 
acuerdo a voces con vínculo barrerista.

El alcalde de Progreso, 
Julián Zacarías Curi, 
mantiene buen ritmo de 
trabajo en el vecino 
puerto, en beneficio de los 
progreseños, incluso en 
estos momentos de crisis 
sanitaria.

Reconocen a Yucatán por su buen manejo de la 
contingencia sanitaria #UnidosComoUnoSolo 
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De nuevo, el diputado federal 
morenista, Porfirio Alejandro 
Muñoz Ledo y Lazo de la Vega, sacó 
su particular manera de conducirse. 
Incluso, oponiéndose una vez más 
a dictados del propio presidente 
de México, Andrés Manuel López 
Obrador. Con toda propiedad 
muestra su larga experiencia en 
el tablero político. Se gana hasta 
el reconocimiento de grupos 
opositores que públicamente lo 
expresan. La línea directa la traza 
él mismo. Ha puesto en contacto la 
realidad de lo que se predica en un 
cambio con la llegada de la 4T. No 
es alguien que nada más ve el envío 
presidencial y a bajar la cabeza y 
alzar la mano. De ninguna manera. 
Sus conceptos van sustentados de 
uno u otro sentido con aportaciones 
basadas en la ley, y, el respeto 
de los derechos humanos, según 
sea la materia en discusión. Vaya, 
un político que sigue marcando 
diferencia y congruencia. Se espera, 
de acuerdo a la opinión de los 
agentes de los palacios, que así 
continúe su participación legislativa. 
Hasta, ahora, ejemplo para muchos, 
agregó cercano a las fuentes 
oficiales de comunicación social.

Julián Zacarías Curi, nombre del actual presidente municipal 
de Progreso, ya se va escuchando con mayor intensidad en 
el radio asesor de quien dirige el Palacio de la calle 61 entre 
60 y 62 en la ciudad capital de Mérida, como una figura que 
va creciendo de la mano de fuerte grupo empresarial, por 
cierto, según dicen, que en algunos ayeres apoyaban fuerte 
y con todo al PRI. El trabajo y solidaridad recibida han hecho 
que el primer regidor cuya cuna es de buen nivel económico, 
también va aprendiendo bien en cada paso. Ahí puede estar 
además el Plan-B para la subsistencia del diputado federal 
Raúl Paz Alonzo.

Aquí lo calificable para los agentes 
de los palacios es que se anexa 
a los alcaldes con resultados a 
favor. Desde luego, que pueden 
existir algunos intereses en contra, 
pero, se dice que son los mínimos, 
o sea, que como buen puerto; 
ahí en Progreso va navegando a 
modo. La plaza le ha quedado a la 
medida, en donde ha aprovechado 
las oportunidades naturales y 
exponenciales. Zacarías Curi, 
además cuenta con una red amiga, 
no solo del PAN, de funcionarios de 
alto nivel por cuestiones familiares y 
de grandes negocios. Un activo que, 
puede entrar a otra fase, y como 
una propuesta nueva, en caso de ser 
necesario. Julián va cumpliendo las 
indicaciones, destella su iniciativa 
y visión; además de recibir todo lo 
relacionado para bien de Progreso. 
Fortalecido en lo estatal y federal, 
en solidaridad para su contexto 
de responsabilidad constitucional. 
Lo político, como ya han detallado 
nuestros cumplidores analistas de 
cada semana, vendrá como producto 
de la faena presentada. Al menos, así 
concluyeron en forma unánime los 
plurales agentes de los palacios.

Va de nuevo. Si no tenemos alguna urgencia, quedémonos en 
casa. Cumplamos las indicaciones que alinean los aparatos 
gubernamentales. Seamos solidarios y demostremos nuestro 
amor propio (nadie puede dar, algo que no tiene); de nuestras 
familias, a la sociedad; al personal médico, hospitalario, 
psicológico, administrativo en el área de salud, nutricional, 
limpieza, mantenimiento, choferes, camilleros, radiólogos, 
anestesiólogos y todo el equipo profesional y técnico que están 
al frente del sector salud atendiendo todo caso en general 
en varias especialidades, ya que, en ello, el centro son vidas 
humanas y calidad de vida. Yucatán, unido y solidario, parte 
de nuestro México, que, como el conglomerado internacional, 
estamos en contingencia. Saldremos adelante.

El diputado federal, Porfirio Alejandro Muñoz 
Ledo y Lazo de la Vega, con su particular 

manera de conducirse, se opuso una vez más a 
dictados del presidente de México.
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CLAROSCURO 

El revisionismo histórico es el 
estudio crítico de los hechos 
históricos y los relatos oficiales, 

con el fin de revisarlos y eventualmente 
reinterpretarlos. Tiene un uso académico 
legítimo y otro peyorativo. Su uso 
académico se refiere a la reinterpretación 
de hechos históricos a la luz de nuevos 
datos, o nuevos análisis más precisos o 
menos sesgados de datos conocidos, dice 
Wikipedia.

En este caso, la sociedad pareciera estar 
haciéndolo en un tema que me atañe 
directamente: el periodismo y es quizá 
precisamente porque nuestro presidente 
la ha emprendido contra todos aquellos 
medios que no se han doblegado a sus 
intereses y que no compartimos su 
manera de ver a la sociedad, al gobierno y 
menos, mucho menos la democracia.

Soy orgullosamente un periodista que fue 
formado por dos grandes maestros del 
periodismo, cada uno de ellos equidistante 
en sus concepciones, pero con una sola 
idea de lo que el periodismo debía ser: 
crítico del gobierno, sin concesiones y sin 
entendimientos.

Don Julio Scherer siempre pregonó que 
era más honesto apoyar a los opositores 
porque tenían en contra todo el aparato 
de gobierno y aún así seguían respetando 
sus principios, luchando; Don Carlos R. 
Menéndez siempre se negó a vender 
publicidad política porque decía que 
no era justo que el gobierno con todo el 

ORGULLO 

Don Julio Scherer siempre pregonó que era más honesto apoyar 
a los opositores porque tenían en contra todo el aparato de 
gobierno y aún así seguían respetando sus principios, luchando.
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dinero y el poder a su disposición lo usará para promover 
al PRI, el partidazo.

Los dos tenían una seria convicción democrática y los dos 
creían que la crítica al poderoso debiera de nutrirlo para 
evitar atropellos, para hacerlo enmendar o, incluso, evitar 
que cometiera errores que nos afectarían a todos.

Así, con esa idea, ambos exhibían los atropellos del 
gobierno y fueron luchadores incansables por la transición 
democrática del país y no solo denunciaron los fraudes 
electorales sino también los desvíos millonarios en que 
incurrían los protegidos del régimen.

Ambos padecieron a los gobiernos de Luis Echeverría 
y López Portillo –el Diario soportó más agresiones por 
ser un medio con más de 95 años y mucha tradición 
anterior-, entre otros, en sus acosos por ser congruentes e 
independientes, por luchar por las causas que ellos sentían 
harían de este país uno mejor, menos desigual, más justo y 
más equitativo, pero sobre todo democrático.

Ambos plasmaron en sus medios ese país que pasó 
del pasmo del autoritarismo hasta el terror desatado 
en asesinatos de políticos de todo signo y que llegó al 
paroxismo con los asesinatos de Colosio y Ruiz Massieu y 
el levantamiento momentáneo de Chiapas.

En Yucatán también se luchó por la democracia local que 
al final de los 60´s llegó con el primer presidente municipal 
de oposición en Víctor Manuel Correa Rachó y más tarde 
con la llegada de Patricio Patrón a la gubernatura al inicio 
del nuevo siglo.

Vaya que hubo desmanes promovidos desde el poder 
público.

Hoy cuando se reinstala el autoritarismo en el poder 
político, la sociedad sigue con pasmo que muchos de los 
que apoyaron esa opción nunca se imaginaron el tamaño 
del ego y la intransigencia, de los complejos y rencor de 
quien lo encabeza, pero también su improvisación, su 
ineficacia y su falta de congruencia, pero quizá lo peor: su 
incapacidad para enteder lo que está pasando en el mundo 
de hoy.

Asistir al espectáculo del linchamiento a medios que se 
caracterizan por ser independientes y críticos, sólo nos deja 
claro que la sociedad no tiene memoria, que quienes hoy 
apoyan al presidente en ese afán y censuran a sus críticos 
no sólo no saben lo que significa un gobierno represor sino 
que el retroceso acredita qué clase de sociedad somos.

Lo triste es que cuando despierten de esa embriaguez 
que les da el saberse vencedores, verán que el retroceso 
también les afectó a ellos.

Lo que no tengo claro es si el otro grupo mayoritario, 
ese que no salió a votar, que dejó que otros decidieran, 
tendrá claro lo que nos costará a todos y al país seguir 
siendo apáticos porque esa mansedumbre terminará por 
lesionarlos, por hacerles la vida más difícil.

Ojalá desterráramos esa visión de que no importa que no 
me den sino que les quiten a los que ya lo tienen y que se 
entienda que muchos hemos conseguido nuestro lugar a 
base de trabajo, de luchar y de no darnos por vencidos.

Los éxitos personales no tienen que ver con favores o 
concesiones del gobierno, muchos de ellos tienen que 
ver precisamente por haberse opuesto a él y desde ahí 
construir una opción más justa para todos, a veces a pesar 
del gobierno. Ese es mi caso, y sé que es el de muchos 
otros que hemos padecido órdenes de aprehesión infladas 
con falsos testimonios y hasta golpizas de quienes se 
sintieron ofendidos por exhibir sus corruptelas, varios de 
ellos también periodistas, chayoteros.

Perdón, pero hoy me siento cada día más orgulloso de ser 
periodista independiente, de ser crítico de los gobiernos y 
de poder mirar a la cara a quienes me importan.

Las luchas han valido la pena, esta también lo valdrá desde 
la trinchera que yo escogí para hacerlo. Ni un paso atrás, 
ni siquiera para tomar impulso y entendámoslo al poder 
político se le confronta siempre y se le detiene cuando 
intenta cometer atropellos.

Los que hoy nos censuran por criticar al presidente, 
mañana nos lo agradecerán porque mucho de lo que los 
periodistas vemos, la sociedad no lo percibe simplemente 
porque no se dedica a vigilar al gobernante.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Profesionales de la construcción son pilar del crecimiento 
del país: Eduardo Ramírez Leal, presidente de la CMIC.

OPINIÓN ESPECIAL 

La industria de la construcción atraviesa 
por una severa crisis desde hace 
dos años que, con la actual situación 

ocasionada por la pandemia, se agudiza y 
deja a este sector prácticamente en la lona, 
y por si fuera poco, también enfrenta la 
descalificación y desplazamiento del actual 
Gobierno federal, que adjudica grandes 
obras de manera directa, sin licitación.

Comento lo anterior Eduardo Ramírez Leal, 
presidente nacional de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción, y agregó: 
“Además nos hemos visto golpeados con 
las aseveraciones del presidente que 
desestima el valor de los profesionales de 
la construcción”. 

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
el líder de los constructores dijo: “Hemos 
estado muy atentos desde que inició este 
gobierno y las acciones emprendidas 
nos preocupan, pues tenemos una 
ley de obra pública que proviene de la 
Constitución Mexicana que en su artículo 
134 habla de eficiencia, eficacia, honradez y 
transparencia, de ese precepto es de donde 
emana la ley de obra pública, y que es muy 
clara en los procesos que se deben de seguir, 
sobre todo hoy más cuando el gobierno a 
través de algunas secretarias se ha vuelto 
constructor, y asigna obras en donde no 
hubo ninguna competencia, simplemente 
se nos argumenta que los costos que ellos 
tienen con este procedimiento son más 
bajos, sin embargo, no puede ser que se 
asignen los contratos de manera directa”. 

“Este gobierno habla todos los días de combatir la corrupción, 
entonces le pedimos que ponga el dedo en la llaga y pongas 
reglas claras de competencia en beneficio de la industria 
mexicana y de los mexicanos”.

No puede ser –dijo-, obras de gran tamaño como las que 
promueve el Gobierno Federal, queden como adjudicación 
directa, pues se debe hacer licitación pública para que 
participen las empresas de manera transparente y que se 
fortalezca el regionalismo que es algo que se ha pedido 
siempre.

La industria mexicana tiene toda la capacidad para hacer 
cualquier tipo de obras, por lo tanto reiteramos que no 
estamos de acuerdo con ese tipo de procedimientos, que nos 
deja un mal sabor de boca e intranquilidad, apuntó.

“Hoy en día, la de la construcción es una industria que padece 
decrecimiento muy fuerte en la obra pública y privada, y sí 
necesitamos que se fortalezca más el cumplimiento de las 

leyes y el estado de derecho, así como 
respetarnos como mexicanos y  respetar el 
dinero público que es de todos”. 

A la ya de por sí difícil situación de la 
industria constructora del país, se suma 
la emergencia sanitaria ocasionada por 
el Coronavirus que, prácticamente, ha 
paralizado a todo el sector económico. 

La CMIC –dijo el entrevistado-, se ha 
sumado a todas las medidas preventivas 
dictadas por las instancias sanitarias, 
incluso desde marzo se iniciaron los 
protocolos de seguridad y se boletinaron a 
las 44 delegaciones que tenemos en el país, 
a fin de codayuvar de manera responsable 
a evitar que se propague el virus.

“Únicamente continuaron en actividades, 
algunas obras consideradas como 
esenciales como por ejemplo la 
construcción de hopsitales y algunas 
obras de infraestructura pública elemental 
contratada por los gobiernos estatales y 
municipales”.

Sin embargo, al igual que los demás 
sectores productivos, la pandemia nos 
afecta sobremanera toda vez que en el 
tema de la reactivación económica no 
vemos acciones concretas y reales de parte 
del Gobierno que puedan ayudarnos a 
paliar esta crisis. 

“El 96 por ciento de las empresas en México, 
son micro, pequeñas y medianas, no están 

capitalizadas, no han generado ahorro y están viviendo un 
decrecimiento que viene en caída desde los dos últimos años”.

En ese sentido –puntualizó-, los trabajadores tampoco están 
preparados para irse a su casa sin sueldo, hemos pedido 
productos financieros acorde al tamaño de las empresas y 
lo que el gobierno federal está ofreciendo hoy es un millón 
de créditos por 25 mil pesos para los formales. Eso es 
insuficiente porque a una micro empresa formal que paga 
impuestos y seguridad social pues a lo mejor le alcanza para 
pagar el sueldo de dos empleados para un mes. Pero para 
las empresas que tienen de tres empelados para arriba, 
simplemente  no es suficiente.

“Creo que debe ajustarse el producto financiero al tamaño de 
las empresas, cualquier empresario puede demostrar lo que 
paga de impuestos al mes y el apoyo que están anunciando, 
incluso favorece a los informales, y se les olvida o no lo 
quieren tomar en cuenta, que el mayor porcentaje de los 
recursos que tiene el gobierno proviene de las empresas que 
pagan impuestos”, concluyó.

Especial / La Revista 

“Se les olvida o no 
lo quieren tomar en 

cuenta, que el mayor 
porcentaje de los 

recursos que tiene el 
gobierno proviene de 

las empresas que pagan 
impuestos”.
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Los diputados de Morena, Porfirio Muñoz Ledo y Mario Delgado.

OPINIÓN  

No señor Presidente, Porfirio Muñoz Ledo es todo 
menos “cualquiera”. Es un político con trayectoria, 
conocimientos, carácter, sentido de Estado y, aunque 

a muchos no les guste, con huevos. Es de los pocos que, 
en Morena, se atreven a disentir públicamente del primer 
mandatario.

López Obrador podrá cuestionarle su militancia priista. Él 
también la tuvo, su paso por el PRD, por donde el tabasqueño 
también transitó y creció. Pero no su capacidad de análisis, 
ni lo atinado de su crítica. Menos ahora que, por razones 
obvias, Porfirio ya no tiene agenda política.

El diputado Muñoz Ledo tiene razón al cuestionar, en 
entrevista con Reforma, el atraco que el Presidente 
pretende hacer a la división de Poderes, al autoasignarse 
facultades que, hasta hoy, son exclusivas de la Cámara de 
Diputados.

No es que Reforma le dé espacio en primera plana a 
“cualquiera” que hable mal de su gobierno, como sostuvo 
López Obrador en la mañanera, sino lo fundado de la 
crítica a una iniciativa que “empodera en forma personal” 
al Ejecutivo y viola la Constitución.

La iniciativa ni siquiera era necesaria. El Presidente 
tiene cómoda mayoría para obtener autorización de los 
diputados y reasignar los recursos a la pandemia por la 
cantidad que quiera.

Además, la ley vigente le da al titular del Ejecutivo la 
posibilidad de mover libremente recursos hasta por el 5 
por ciento del total presupuestado.

López Obrador ubica las críticas que se le hacen a la 
iniciativa en el “mal humor” de los que “antes mandaban”. 
Pero también a la “proximidad”  de los comicios. (Faltan 14 
meses). “Ya se van acercando las elecciones y ya todo lo 
quieren convertir en política, ya todo es electoral”, dijo.

Muñoz Ledo no se quedó quieto frente a la descalificación:

Escribió en Twitter:

“Me satisface el consenso entre los grupos parlamentarios 
para no otorgar facultades anticonstitucionales al 
Ejecutivo que, además, no las necesita. Tiene mayoría”.

A Mario Delgado no le debe resultar fácil la tarea que le 
encomendaron en Palacio Nacional: Jalar el gatillo para 
liquidar la división de Poderes y que la Cámara de Diputados 
ceda facultades en materia presupuestal al Ejecutivo.

El jefe de la bancada de Morena asegura que no se trata 
de quitar facultades a la Cámara, sino de acabar con la 
simulación que había en regímenes anteriores, donde se 
establecían montos y los gobiernos gastaban mucho más.

López Obrador tenía dos opciones: actuar discrecionalmente 
como lo hacían gobiernos anteriores o proponer que se 
legisle en la materia. Eligió la segunda”, dijo.

López Obrador vs. Porfirio
Por FRANCISCO GARFIAS
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Gobiernos en Yucatán hacen frente
al Covid-19, sin el apoyo federal:

Marko Cortés, presidente del CEN-PAN

EspecialEspecialEspecial

Preocupación por la falta de acción, 
capacidad y malos resultados del 
Gobierno Federal es lo que prevalece 

en estos momentos en esta lucha contra 
la pandemia. La tasa de letalidad en México 
es muy superior a la media mundial y aquí 
falta una explicación por parte del Ejecutivo 
federal sobre la razón de por qué en México 
hay un porcentaje más alto de muertes 
respecto del número de contagiados, 
afirmó Marko Cortés Mendoza, presidente 
del Comité Ejecutivo Nacional del Partido 
Acción Nacional. 

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
el dirigente panista destacó de igual forma, 
que a diferencia de las acciones que realiza 
el Gobierno federal, “en Yucatán yo veo una 
gran diferencia, un gran contraste en el 
respaldo que dentro de sus posibilidades 
han dado los gobiernos del estado y del 
municipio de Mérida a la gente”.

El gobierno de Yucatán 
y el del municipio de 
Mérida, son un ejemplo 
de cómo gobierna el PAN, 
es un modelo de gobierno 
responsable que si sabe 
dar la cara y enfrentar 
con éxito contingencias 
como esta que estamos 
enfrentando actualmente. 

DESTACADOS
Especial  / La Revista 
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“Hemos visto como se han 
tomado acciones coordinadas 
y conjuntas entre el gobierno 
estatal y municipal de Mérida, 
particularmente, vemos apoyos 
y acciones concretos que 
esperaríamos del Gobierno 
Federal”. 

Un caso concreto –dijo-, es el 
pago de la energía eléctrica, 
en el caso de Yucatán hay que 
destacar que hay un subsidio 
por parte del estado para apoyar 
a la gente que tienen  menos 
ingresos. Nosotros le hemos 
pedido al Gobierno Federal que 
durante todos estos meses, 
no que condone pero sí que 
postergue el pago de los recibos 
de energía eléctrica, que ningún 
recibo sea cortado por falta de 
pago.

Tanto el gobierno estatal como 
municipal –en Mérida-, han 
hecho esfuerzos tangibles 
para atender de mejor forma y 
poder darles cierto margen de  
maniobra y liquidez a las micro 
y pequeñas empresas así como 
a las personas físicas para que 
no se vean en la necesidad de 
cerrar, señaló.

“Nosotros si festejamos y 
reconocemos el buen esfuerzo 
y la buena labor que están 
realizando tanto el gobierno estatal como el municipal sin 
ningún respaldo adicional de la Federación más lo que por la 
ley de coordinación fiscal les corresponde”. 

Es justo reconocer y señalar que son ejemplo, y decir que es 
por eso que la gente califica bien a sus gobiernos estatal y 
municipal, podemos decir que así es como gobierna el PAN, 
que es un modelo de gobierno responsable que si sabe dar 
la cara y enfrentar con éxito contingencias como esta que 
estamos enfrentando actualmente. 

Preocupación

Más adelante, Cortés Mendoza señaló que existe una gran 
preocupación por la falta de acción oportuna, falta de 
capacidad y malos resultados que se tienen en este momento 
en esta lucha contra el Coronavirus.

“Vemos cómo la tasa de letalidad en México es muy superior 
a la media mundial y aquí falta una explicación por parte del 
Ejecutivo Federal por qué razón en México hay un porcentaje 
más alto de muertes respecto del número de contagiados”.

Es importante decir –continuó-, que en el caso mexicano ya 
teníamos mucha más información debido a que en nuestro 
país, los primeros casos se dieron mucho después de haberse 
declarado la pandemia en el plano mundial. 

“Actuar con firmeza hubiera dado mayor oportunidad al 
país de haberse preparado y de haber adquirido con tiempo 
los insumos para el personal médico que, hasta ahora en 
muchas partes del país, lamentablemente siguen sin serles 
proporcionados. Es muy lamentable ver como en la CDMX 
en diferentes instancias y hospitales, la gente que labora ahí 
ha parado las actividades acusando que no tiene el equipo 
necesario para estar en el primer frente de batalla ante el 
coronavirus”.

En este sentido –dijo el entrevistado- vemos una actuación 
lenta, vemos negligencia porque no se quisieron seguir 
las recomendaciones de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) que aconsejaban hacer pruebas, para detectar 
oportunamente e ir mitigando el contagio, y también partiendo 
de que es mucho más fácil combatir una enfermedad 
mediante una detección oportuna, a diferencia de que cuando 
los cuadros llegan avanzados prácticamente es imposible 
salvarlos o sacarlos adelante.

Entonces, en materia de salud (el Gobierno federal) no ha 
logrado ni ha sabido sacar adelante al país. “Yo espero que 
este esfuerzo que estamos haciendo todos los mexicanos, 
de cuidarnos y de no salir de casa en lo posible, sirvan en 
beneficio de ir mitigando el contagio”.

Finalmente, el dirigente panista expuso que “otro gran 
problema que estamos enfrentando es el de la crisis 
económica, en la que el gobierno federal no ha querido apoyar, 
como sí lo han hecho otros países en el mundo, al sector 
productivo para a su vez apoyar a la base trabajadora”. 

“Hay un buen número de gente que se ha quedado sin empleo, 
son arriba de 700 mil personas las que van a terminar sin 
empleo al terminar abril y eso es muy preocupante porque 
es el ingreso familia lo que se está poniendo en riesgo, la 
estabilidad y el poder tener lo mínimo necesario. Y no vemos 
que el Gobierno federal esté preocupado por cuidar o apoyar 
a las micro, pequeñas y medianas empresas, que son las que 
generan arriba del 70 por ciento del trabajo formal en México, 
y que hoy están expuestas a su suerte. Sabemos muy bien que 
una empresa cerrada, seguramente será una empresa que no 
pueda volver a abrir sus puertas”.

En México ya 
teníamos mucha 
más información 
cuando el Covid-
19 llegó al país, es 
preocupante que 
no se haya actuado 
con firmeza para 
adquirir con tiempo 
los insumos para el 
personal médico.
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Por ÁNGEL VERDUGO

¿Tenemos idea de cuándo 
y cómo parará todo esto?

OPINIÓN OPINIÓN 

A medida de que los efectos de 
la pandemia empiezan a verse 
—quizá por la desesperación— 

como algo que durará por siempre, 
el desempeño de los tres órdenes 
de gobierno queda a deber más y 
más a los ciudadanos. No es sólo 
por la evidente improvisación y el 
desorden criminal, producto del 
pésimo desempeño del gobierno 
federal y buena parte de los 
gobiernos estatales, sino por algo 
más; por ese “algo” que dejan ver las 
intenciones del presidente López 
para sacar adelante su agenda 
personal, claramente autoritaria.

La iniciativa para modificar el texto 
del artículo 21Ter de la Ley Federal 
de Presupuesto y Responsabilidad 
Hacendaria enviada por aquél, 
junto con la orden a sus peones 
en el Congreso de la Unión (Mario 
Delgado y Ricardo Monreal) de 
concretarla a la brevedad sin 
reparar en las cuestiones legales 
y de procedimiento, exhibieron 
otra vez más la conducta abyecta 
de aquellos dos que aceptan, sin 
chistar, legislar en favor de las 
ambiciones de una persona.

Al proceder así, el Presidente 
intenta borrar o al menos reducir 
casi a nada, las facultades 
exclusivas que en materia de 
aprobación del Presupuesto de 
Egresos de la Federación le asigna 
la Constitución en su artículo 
74 a los diputados. De lograrlo, 
satisfaría su obsesión de contar 
libérrimamente con recursos que 
le permitirían seguir no únicamente con los proyectos 
inviables y descabellados de Santa Lucía, Tren Maya y 
Dos Bocas, sino también con programas clientelares cuyo 
único objetivo son los votos de los beneficiarios durante 
las elecciones intermedias del año 2021.

Ante esta visión autoritaria y nulo respeto de la legalidad, 
el Presidente de la República estimula rumores que dan 
visos de certidumbre a sus obsesiones autoritarias —
inadmisibles en una democracia—, como ésa de eliminar 
las afores para crear una sola administradora (Banco del 

Bienestar) de los recursos de millones de 
trabajadores y empleados.

Su gobernación, lejos de contribuir a eliminar 
la desconfianza de los agentes económicos 
privados o cuando menos a reducirla, se 
empeña en atacar a empresarios, amenazar 
al Banco de México y, en el extremo, en un 
acto que exhibe su ignorancia en materia de 
crédito entre particulares, condena y señala 
como fuente de corrupción un factoraje 
financiado por el brazo financiero del Banco 
Interamericano de Desarrollo.

Esa conducta, lejos de permitir aspirar a un 
futuro de confianza y certidumbre jurídica 
que, estimularía inversión y crecimiento, va 
en sentido opuesto: eleva la desconfianza 
en el gobierno y su gobernación. Además, 
se duda más de su capacidad para conducir 
responsablemente los destinos del país 
y contribuye a exacerbar el ambiente de 

rijosidad que, con sus formas y trato despectivo y 
despótico para con todo aquel que no se le incline, creó y 
alimenta cotidianamente.

Ante el peligroso panorama que se ve venir, resultado 
de una gobernación basada en el desconocimiento de lo 
más elemental de la economía y el funcionamiento de los 
mercados, de la política fiscal y monetaria y el desprecio 
por conocer la situación internacional, muchos preguntan 
y se preguntan ¿qué esperar de todo esto? ¿Sólo violencia 
sin control?

Con nulo respeto de la 
legalidad, el Presidente 
de la República estimula 
rumores que dan visos 
de certidumbre a sus 
obsesiones autoritarias, 
como ésa de eliminar las 
afores para crear una sola 
administradora (Banco 
del Bienestar) de los 
recursos de millones de 
trabajadores y empleados.
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OPINIÓN 

Algunos llevamos 6 ó más semanas detenidos en casa, sin 
trabajar, sin ir a la escuela ni hacer vida social. Nada de ir 
al trabajo o juntas de negocios, ir al cine, restaurantes, 

vacaciones, reuniones con amigos o familiares, nada. El pequeño 
COVID-19 nos ha secuestrado en nuestros domicilios y de algún 
modo le hemos entregado nuestras libertades al Estado para 
que se consiga “aplanar la curva de contagios”, el bien común 
más mencionado en las últimas semanas ¿Pero qué han hecho 
los gobernantes con esa libertad entregada por sus ciudadanos?

En España están molestos con el gobierno por lo que consideran 
la peor gestión sanitaria del mundo. A pesar de que tuvieron poco 
tiempo para prepararse frente a la pandemia, España ha aplicado 
una gran cantidad de pruebas diagnósticas equivalentes a 22.3 
por cada 1000 habitantes, mantienen la tasa de mortalidad 
dentro de la media mundial, la información sobre la enfermedad 
ha fluido sin cortapisas y el gobierno ha dedicado grandes sumas 
de dinero público para el sistema de salud, el rescate de empresas 
y el sostenimiento de los desempleados. Los españoles están 
inconformes pero no lo suficiente para cambiar a la coalición 
gobernante en caso de que en este momento se realizaran 
elecciones generales, esto lo pude confirmar en varias encuestas 
publicadas en internet.

Los norteamericanos están igualmente molestos con el exótico 
presidente Donald Trump a pesar de que su gobierno ha destinado 
millones de millones de dólares para salvar a su economía del 
desastre. La administración federal y los gobiernos locales han 
hecho un esfuerzo enorme para aplicar el equivalente a 16.4 
pruebas diagnósticas por cada 1000 habitantes, en una población 
de 327 millones. La pandemia en los Estados Unidos es la más 
diagnosticada del planeta con enormes recursos humanos, 
científicos y materiales dedicados a la tarea de combatir al virus 
invasor. A pesar de los enormes y onerosos esfuerzos, es el país 
con más contagios y muertes de todo el mundo. De acuerdo con 
el sitio www.realclearpolitics.com en este momento la manera 
en que Trump abordó la crisis sanitaria le estaría costando su 
reelección como presidente.

En el Reino Unido el Primer Ministro Boris Johnson también 
desafió públicamente las advertencias sobre la letalidad del 
coronavirus y, al igual que Trump, perdió mucho tiempo antes de 
instrumentar acciones de contención como el distanciamiento 
social. La osadía de Johnson casi le cuesta la vida porque se 
contagió de COVID-19 y tuvo que ser atendido en terapia intensiva 
durante varios días. Hoy el número de muertos en el Reino Unido 
casi alcanza al de España y es tercero en Europa. Tras una caída 
en la aprobación del Primer Ministro en el mes de marzo del 2020 
de acuerdo con el portal www.YouGov.co.uk Johnson recuperó 
con creces el apoyo de los británicos en el mes de abril, tras 
sobrevivir a la infección.

Francia e Italia son los países con el mayor número de muertes 
por COVID-19 en Europa, sin embargo, sus gobernantes han 
mejorado significativamente su evaluación en la crisis sanitaria. 
El apoyo al ejecutivo italiano ronda el 70% y el del francés 
Macron “ha crecido como la espuma” de acuerdo con un reporte 
publicado en www.elconfidencial.com de España. El apoyo a la 

canciller alemana Angela Merkel está en sus máximos históricos 
cercanos al 79%. 

La clave del éxito de muchos Jefes de Estado se relaciona con 
la aplicación oportuna de medidas drásticas, con la sinceridad 
de su comunicación y sobre todo con la capacidad de transmitir 
seguridad y firmeza. Los líderes que consiguen el apoyo de 
la mayoría en tiempos de crisis lo hacen porque la gente 
atemorizada busca la protección de un líder que se muestra 
responsable, claro y firme en el mando. En otras palabras, los 
ciudadanos de todos esos países le han entregado al Estado 
su libertad y en muchos casos los resultados han sido malos o 
pésimos en términos de contagios y muertes, pero la evaluación 
de sus presidentes parece no relacionarse con las estadísticas de 
la pandemia, sino con la percepción de transparencia y firmeza 
en la conducción de la crisis.

Veamos los casos de Italia y España. Ambos países sufrieron 
el ataque del coronavirus casi al mismo tiempo con efectos 
muy similares, pues son punteros en contagios y muertes 
del continente europeo. Sus gobiernos reciben calificaciones 
muy diferentes. El italiano goza del apoyo mayoritario de sus 
gobernados, mientras que el español ha sido cuestionado porque 
la gente duda de la veracidad de la información que comunica. 
En España ocurre que el gobierno perdió la confianza entre los 
ciudadanos lo que le ha impedido al presidente Pedro Sánchez 
que su aprobación mejore significativamente con la pandemia. 

Lo que muchos analistas observan es un reposicionamiento 
generalizado de los liderazgos políticos en tiempos del COVID-19, 
salvo casos específicos en los que han desaprovechado la 
coyuntura al traicionar la confianza ciudadana. A pesar de la 
complejidad de las circunstancias sociales que produce la 
pandemia, los ciudadanos buscan liderazgos firmes y claros 
a donde refugiarse. Solo aquellos gobernantes que han dado 
muestras de irresponsabilidad, opacidad o inconsciencia son los 
que han dejado pasar la oportunidad de afianzar su liderazgo. 
Tales son los casos de Donald Trump, Jair Bolsonaro, Lenin 
Moreno o Andrés Manuel López Obrador.

En México ocurre que el subalterno encargado de gestionar la 
crisis sanitaria es más confiable para la población que el propio 
presidente de la República. Este hecho explica con claridad la 
razón por la cual la aprobación ciudadana de Andrés Manuel 
López Obrador cayó durante marzo y prácticamente todo el 
mes de abril del 2020. En México se tiene más confianza en las 
instituciones que en el jefe de ellas para gestionar la coyuntura 
del coronavirus.

Se equivocan quienes piensan que los costos políticos estarán 
relacionados con el número de muertos o de contagios. Las 
encuestas en todo el mundo demuestran que los efectos 
perniciosos de la pandemia no afectan la aprobación de los 
presidentes, de ahí que es inútil pretender maquillar las cifras o 
evadir la gravedad de la situación por temor a perder popularidad. 
Los gobernantes que han cedido a la tentación perdieron la 
confianza ciudadana, el valor más apreciado por la gente a 
cambio de entregar su libertad.

Libertad a cambio de confianza
Por José Zenteno
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OPINIÓN 

La conferencia “mañanera” del presidente 
de México del miércoles 29 de abril, tuvo 
a un solo protagonista: Andrés Manuel 

López Obrador.  Ante la aparente escasez 
de reporteros -o es por la sana distancia- el 
mandatario tabasqueño hizo declaraciones que 
de inmediato llamaron la atención de millones 
de mexicanos que de manera directa e indirecta 
están resintiendo los embates de un virus que 
se compara ya como una arma biotecnológica 
idónea para situaciones bélicas globales, ya no 
hay proyectiles tierra-aire, o tanques de guerra, 
rifles sofisticados, etc., hoy es un organismo 
invisible pero más letal, mucho más letal que el 
armamento bélico.

Decía que López Obrador decidió salir solo ante los medios en la 
conferencia que de manera habitual se realiza en palacio nacional 
y de la que dijo -a pregunta de una reportera- ya le gusta, ya se 
acostumbró y por lo tanto no quiere dejar el formato aún con las 
circunstancias de la pandemia, para utilizar plataformas digitales. 
En sus declaraciones, algunas propiciadas por cuestionamientos 
y otras de ronco pecho, el jefe de la nación dijo que horas antes 
expertos epidemiólogos, matemáticos y demás le dijeron -dadas 
las proyecciones que la curva de contagio por COVID se redujo, es 
más se aplanó.

Gran parte de este resultado, detalló el presidente, se debe a 
que la población en un 55 por ciento optó por quedarse en sus 
casas y a esto lo calificó como “ejemplo mundial”. Explicó que 
el aislamiento de los mexicanos fue sin medidas coercitivas 
y de manera voluntaria, y según el mandatario se vislumbra 
optimismo para que el 17 de mayo en más de mil poblaciones 
de las poco más de dos mil del país se reanuden actividades de 
manera acotada, pero al fin y al cabo de nuevo a la vida diaria.

Según las cifras (hasta ayer  martes) en el país hay unos 17 mil 
casos oficiales de COVID con más de 1500 decesos, llamando la 
atención, en el caso de la Península, un indicador que ha puesto 
en alarma a los campechanos ya que la vecina entidad está 
considerada como la segunda a nivel nacional en porcentaje de 
letalidad por casos del COVID-19 con un 17.39 por ciento de los 
enfermos. ¿qué  pasa en este pacífico y hermoso estado?.

Con su acostumbrado ritmo entre una y otra palabra, incluso 
mostrando su pañuelo blanco, su cartera y hasta un pequeño 
peine, López Obrador se dijo “optimista” para que México se 
mantenga como hasta hoy (miércoles 29) y se atrevió a estimar 
que de seguir con este ritmo el 17, como cité lineas arriba, podría 
iniciar la reactivación de los mexicanos.

Y en este proceso de reactivación señaló como una de las 
acciones casi inmediatas el alentar las inversiones extranjeras a 
pesar de que la pandemia pegó con furia en casi todo el mundo.

Pasando a otro tema, mi amigo y experto en inmunología clínica, 
ex académico e investigador de la UADY, Manuel Baeza Bacab, y 
uno de los pocos especialistas que no se oculta para evitar hacer 

declaraciones sobre la pandemia, en lugar 
de otros que tal vez para asegurar sus 
puestos y cargos, e ingresos, en lugar de 
hacer lo que realmente les corresponde, 
dijo que Mérida es hoy por hoy el epicentro 
de los casos de coronavirus Covid-19 y no 
está descubriendo el hilo negro, sobre 
todo que las estadísticas oficiales así lo 
muestran, sino que tiene el valor de hablar 
y, repito, no esconderse detrás de voceros 
que solo sirven como obstáculo evitando 
informar y concientizar a la población.

Baeza analizó el mapa de enfermos 
confirmados de COVID-19 en el interior del estado y en Mérida 
y aseveró que como capital del estado está convertida en el 
epicentro de la epidemia con 281 (hasta ayer martes) casos 
comprobados y recordó que precisamente en esta ciudad 
empezaron los contagios con los casos importados de Europa: 
principalmente España, y Estados Unidos vía Cancún. 

Y ya que hablamos de la Unión Americana, allá donde un 
presidente le sugirió a la gente  ingerir cloro, los muertos por el 
nuevo coronavirus ya superaron a los registrados en la Guerra de 
Vietnam, según un recuento de Reuters.

A manera de colofón cito la iniciativa de una universidad privada 
, la Iberoamericana, que hoy propuso medidas económicas para 
mitigar la pérdida de ingresos y empleos. Entre estas señala 
financiar ciertos restaurantes y la producción y distribución 
de comida en puntos clave de las ciudades a través de una 
asociación público-privada; asimismo triplicar durante los meses 
de mayo y junio el valor de la transferencia mensual que reciben 
las personas en estado de pobreza. 

La primera de estas medidas, explica la casa de estudio, servirá 
para ayudar a reducir el problema de la alimentación, fortalecer 
las cadenas de valor preexistentes (restaurantes-mercados de 
abasto-agricultores), el empleo en los restaurantes, el uso de 
canales de distribución y los servicios comunitarios. 

¡Excelente!… ¿No que las instituciones educativas públicas son 
las que generan el mayor volumen de conocimiento?… Esta es 
una iniciativa que se debe evaluar en serio como otras muchas de 
instituciones capitalinas como la UNAM (pública) y el Tecnológico 
de Monterrey…. Qué bueno que se hace esto y no recaudar 
“bolsitas” con alimentos que recuerdan las viejas estrategias 
utilizadas solo para la fotografía y el boletín. Qué pena, sobre todo 
cuando hay enormes campus por áreas del conocimiento que 
abarcan prácticamente todas las áreas y que bien podrían estar 
diseñando planes y proyectos para la reactivación económica 
y social, ¿por cierto?, no son estas las funciones sustantivas de 
nuestra próxima centenaria casa de estudios?….

Hasta la próxima.
un abrazo y #quédatenecasa

A LA MITAD DE LA PANDEMIA,
 UNA LUZ DE ESPERANZA

Por Marco Antonio Cortez Navarrete
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Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

En comisión de Salud y Seguridad Social, sus integrantes 
aprobaron por unanimidad el proyecto de dictamen que 
expide la Ley de Edificios y Espacios Cardioprotegidos del 

Estado, que tiene el objetivo de reducir la tasa de mortalidad 
por paros cardiacos.

El producto legislativo fue avalado con la observación de la 
diputada María Moisés Escalante (PRI), que sugirió que el 
Sistema Integral de Atención a Eventos de Muerte Súbita, sea 
integrado en 90 días después de la publicación de esta Ley y 
no 60 días como se proponía, debido a la emergencia sanitaria 
por la enfermedad Covid-19, que se vive actualmente.

El presidente de la comisión, Manuel Díaz Suárez (PAN), indicó 
que dicho Sistema Integral tiene la función de identificar los 
edificios y espacios públicos y privados para ser considerados 
áreas cardioprotegidas, integrarlos y hacer una lista.

Además, continuó, también tendrá la responsabilidad de 
hacer lo propio en eventos que reúna a cientos de personas; 
al igual que deberá capacitar al personal encargado, para 
inculcar la cultura sobre reanimación cardiopulmonar y los 
desfibriladores.

El diputado Marcos Rodríguez Ruz (PRI) reconoció que la 
capacitación ayudará a esa cultura, porque la persona no solo 
aprenderá las técnicas, sino motivará a otros a adquirirlas y 
compartir la información, por lo que se está generando una 
Ley para mejorar en la prevención y cuidado de la salud.

La legisladora Rosa Adriana Díaz Lizama (PAN) indicó que 
es un gran paso que se está dando como legislatura porque 
también se motiva a todos a que puedan tener este tipo de 
servicio y no sucedan lamentables hechos como el de hace 
unos días, cuando falleció una mujer en un supermercado al 
poniente de Mérida.

Por último, Luis Aguilar Castillo (Nueva Alianza) agregó que 
con una vida que se salve, ya valió la pena el trabajo plasmado 
en esta nueva Ley, porque se está haciendo un trabajo firme 
para cuidar a la sociedad.

En la comisión también se distribuyeron la iniciativa que 
modifica la Ley para la Donación y Trasplante de Órganos, 
Tejidos y Células, la Ley de Salud y la Ley de Trabajadores al 
Servicio del Estado y los Municipios, suscrita por Manuel Díaz.

Así como la iniciativa que expide la Ley para la Atención 
Integral del Cáncer de Mama, de Movimiento Ciudadano; al 
igual que la iniciativa que reforma el artículo 253-A y 275-G de 
la Ley de Salud, en materia de venta de bebidas alcohólicas, 
signada por Alejandro Cuevas Mena (PRD).

Diputados aprueban en comisión de Salud la 
Ley de Edificios y Espacios Cardioprotegidos

Integrantes de la comisión de Salud y 
Seguridad Social aprobaron por unanimidad 
el proyecto de dictamen.

El diputado Manuel Díaz Suárez (PAN) dijo 
que dicho Sistema Integral identificará los 
edificios y espacios públicos y privados para 
ser considerados áreas cardioprotegidas.
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Cabildo meridano avala contratación de 
financiamiento de 400 millones de pesos

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

Como medida responsable para mitigar el desorden 
económico que provocará la pandemia de Covid-19 en 
el municipio, el Cabildo meridano aprobó la propuesta 

del alcalde Renán Barrera Concha para contratar un 
financiamiento de 400 millones de pesos que beneficiará a las 
familias meridanas al destinarlo a inversiones que reactivarán 
la economía de Mérida.

El financiamiento, según explicó a los regidores, será destinado 
a inversión pública productiva y operaciones de financiamiento 
que permitirán seguir brindando a las y los meridanos servicios 
de calidad y opciones para garantizar el futuro económico de 
las familias.

En su mensaje durante la sesión extraordinaria, llevada a cabo 
de manera virtual, el Concejal subrayó que el financiamiento de 
400 millones de pesos será destinado de manera transparente 
y estratégica para la construcción de obra pública que mueva 
agentes económicos y añada nuevos valores a la ciudad.

Señaló que esta inversión impactará positivamente en la vida 
de cada uno de las y los meridanos, porque generará empleo 
productivo, reactivará la venta de productos y servicios, y 
mejorará la calidad de la movilidad en la ciudad.

—El objetivo último de este préstamo es que los beneficios 
lleguen, directa o indirectamente, al metro cuadrado, a la casa 
o colonia de cada uno de los meridanos—enfatizó.

El presidente municipal señaló que la aplicación de esta medida 
es posible gracias a la salud financiera del a comuna, por lo que 
se garantiza el pago de los servicios de la deuda en el mediano 

plazo e inyectar responsable y transparentemente recursos a 
la económica de la ciudad.

—Somos uno de los pocos municipios mexicanos con cero 
deuda pública y altas calificaciones crediticias, como lo 
demuestran las certificaciones de Global Raitings y Moodys, 
quienes confirman calificaciones de perspectiva económica 
estable en fechas anteriores a la pandemia—refirió.

Destacó que esta medida permitirá asegurarnos de que el 
Ayuntamiento siga manteniendo su capacidad de generación 
de obra y de inversión pública.

—No podemos frenar la construcción de calles, redes de 
agua potable y alumbrado público y tampoco desacelerar 
el crecimiento de los nuevos emprendimientos creativos, 
culturales y turísticos —dijo.

Estamos diseñando, en la medida de nuestras funciones 
municipales, políticas públicas para incidir en la economía local 
y proyectar nuestra ciudad como un faro de creatividad en el 
sureste mexicano y la región centroamericana y del caribe, y así, 
lograr la recuperación de la calidad de vida de los meridanos y 
meridanas, abundó.

Especial / La Revista 

Regidores aprueban propuesta del alcalde 
Renán Barrera que ayudará a las y los 
meridanos a superar los problemas económicos 
que dejará la pandemia del Covid-19.
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El alcalde explicó que esta acción 
es necesaria ante la disminución en 
las finanzas municipales, ya que en 
comparación con 2019, este año en 
número globales el Ayuntamiento recibe 
8% menos (29.7 millones de pesos) de 
participaciones federales.

También mencionó los paquetes de 
estímulos fiscales que el Cabildo 
meridano ha aprobado por unanimidad 
en las pasadas sesiones, representa una 
afectación del 3.41% a los impuestos 
y derechos municipales. Incluso se 
han reorientado fondos para tareas 
de asistencia, salvamento y salud 
pública que no estaban presupuestadas 
originalmente, manifestó Barrera 
Concha.

Finalmente, agradeció a los integrantes 
del Cabildo por el apoyo a estas medidas 
oportunas que el Ayuntamiento se ve en 
la necesidad de tomar para proteger el 
empleo, la recuperación de los que se 
perdieron y reactivar la economía, a fin 
de mantener la calidad de vida de los meridanos.

Apoyo emocional por aislamiento social

Por otra parte, ante la pandemia del Coronavirus, el 
Ayuntamiento que encabeza el alcalde Renán Barrera Concha 
trabaja para ofrecer las mejores opciones que ayuden al cuidado 
de la salud integral de las y los meridanos, especialmente en 
este período de aislamiento social.

El Concejal explicó que el aislamiento y la cuarentena, como se 
le dice coloquialmente, puede provocar trastornos emocionales 
como estrés y agotamiento psicológico.

—Atender estas afectaciones es igual de importante que 
las medidas para evitar los contagios y por eso tenemos a 
disposición de la ciudadanía una línea de apoyo emocional, 
cuyo objetivo es ofrecer ayuda profesional a las y los meridanos 
para afrontar con mayor tranquilidad la emergencia sanitaria 
desde el interior de sus hogares —señaló.

—Esta situación nos ha tomado a todos por sorpresa y aunque 
sabemos que es temporal, según expertos en el tema, puede 
ocasionar temores, tristeza, angustia, ansiedad y en un 
grado más agudo, depresión por el panorama que nos deja la 
pandemia mundial —expresó.

—Desde el municipio se trabaja de manera constante en 
programas y acciones de suma importancia para la población 
como es el caso del cuidado de la salud emocional en el que 
intervienen psicólogos del DIF municipal y del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán, entre ellos su presidenta 
Patricia Gili López—abundó.

Precisó que a través de la línea de apoyo 9994-54-10-81, 
especialistas en el ramo ofrecen apoyo sicológico de lunes 
a domingo en horarios de 8 de la mañana a 7 de la noche, en 
distintas modalidades.

—En esta línea de apoyo trabajan especialistas debidamente 
capacitados, quienes brindan a los usuarios todas las 
herramientas necesarias para que puedan sobre llevar la 
emergencia sanitaria con mayor tranquilidad— señaló.

Abundó que para evitar afectaciones a la salud mental también 
es necesario tomar medidas preventivas y mantener una actitud 
optimista, realizar actividades lúdicas en familia, reforzar 
hábitos saludables y sobre todo no estar sobreexpuestos a la 
información.

El secretario de Participación Ciudadana, Julio Sauma Castillo, 
informó que, a través de esta línea, se puede acceder a 3 tipos 
de servicios: crisis y primeros auxilios psicológicos, apoyo 
sobre convivencia familiar y atención a intervinientes, esto es 
médicos, enfermeros y personal de salud.

Indicó que al igual de otros programas para apoyar a la población 
más vulnerable del municipio, la Línea de apoyo emocional 
COVID 19 se ofrece de forma gratuita y está disponible para 
todos los habitantes de Mérida y sus comisarías.

La atención para Intervención en Crisis y Primeros Auxilios 
Psicológicos será de lunes a domingo de 8 de la mañana a 7 
de la noche; en el caso de apoyos sobre convivencia familiar y 
atención a intervinientes: médicos, enfermeros y personal de 
salud, de lunes a viernes de 2 de la tarde a 7 de la noche y los 
sábados y domingos de 8 de la mañana a 7 de la noche.

Por último, recordó que, aunado a esta línea de apoyo, el 
Instituto Municipal de la Mujer cuenta con el servicio de 
Contención Emocional a Mujeres en crisis a través de la Línea 
Mujer 800 455 76 72 y del teléfono 9999 23 09 73, los cuales 
funcionan de lunes a viernes, de 2 de la tarde a 10 de la noche y 
sábados y domingos, de 8 de la mañana a 7 de la noche.

También se ofrece la aplicación móvil Línea Mujer cuyo servicio 
de atención a mujeres que se encuentran o pudieran estar en 
situación de violencia se mantiene los 366 días del año, las 24 
horas del día.

El alcalde Renán Barrera pone a disposición de las y los 
meridanos servicio profesional especializado vía telefónica.
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Transparencia y rendición de 
cuentas, puntales del trabajo 

del Gobierno del Estado 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

La Secretaría de Administración y Finanzas (SAF) obtuvo 
una calificación histórica en materia de transparencia al 
registrar resultados del 100% de cumplimiento dentro 

de la Verificación de Obligaciones de Transparencia 2019 
que realizó el Instituto Estatal de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos Personales (Inaip) 
de Yucatán.

Esto representa un importante avance en materia de 
transparencia y rendición de cuentas para la administración 
estatal que encabeza el Gobernador Mauricio Vila Dosal, pues 
en evaluaciones anteriores a 2019, es decir, antes de iniciar el 
actual Gobierno Estatal, se habían obtenido resultados de 58 
de un total de 100 puntos.

Desde el inicio de la administración de Vila Dosal, la 
transparencia y la rendición de cuentas son dos premisas 
fundamentales y no es la excepción ante la actual contingencia 
sanitaria por la pandemia, en donde el Gobierno del Estado 
ha hecho un esfuerzo presupuestal para otorgar apoyos 
económicos extraordinarios a los yucatecos y a las micro, 
pequeñas y medianas empresas que han sido afectadas por la 
inactividad económica generada por la emergencia sanitaria.

Como parte de este esfuerzo, el Gobernador dispuso que 
con recursos estatales se otorgaran ayudas económicas y 
alimentarias a través de diferentes esquemas contenidos 
dentro del Plan Estatal para Impulsar la Economía, los Empleos 
y la Salud de los Yucatecos. “Hasta el momento no se ha contado 
con el apoyo del Gobierno Federal para estas acciones, ni se 
han enviado recursos extraordinarios para enfrentar la actual 
contingencia”, informa la titular de la SAF, Olga Rosas Moya. 

Hay que recordar que el mencionado plan se centra en tres 
actividades principales: gastos a la salud, incentivos fiscales 
y apoyos a la población. En el cual, se establecieron reglas 
de operación para que llegaran realmente a quienes los 
necesitaran, para ello, se puso a disposición de las familias 
el sitio web apoyos.yucatan.gob.mx en el cual, todos los 
interesados podían realizar una solicitud para ser beneficiados.

Dentro de este Plan se encuentra el programa Seguro de 
Desempleo, por medio del cual las personas que perdieron su 
empleo a causa de la emergencia sanitaria, que no tienen trabajo 
o se autoemplean solicitaron este apoyo. Este esquema fue 
superado en el número de solicitudes por lo que, el Gobernador 
Vila Dosal le propuso al Gobierno Federal que por cada peso 
que el estado ponga a este programa, la Federación aporte otro 
más, sin que hasta ahora se haya tenido una respuesta.

Para otorgar este apoyo, que beneficia a 46 mil 800 personas, 
y a iniciativa del Gobernador, se conformó un comité ciudadano 

específico donde participaron 
rectores de Universidades y 
dirigentes de organismos de 
la sociedad civil, quienes se 
encargaron de la selección de 
las personas que aplicaban 
para él y se publicó el padrón de 
beneficiarios, para que el proceso 
fuera lo más transparente 
posible.

No obstante, y ante algunas 
denuncias ciudadanas que 
exponían entregas a personas 
que dolosamente falsearon su 

información para recibir apoyos, el Comité se mantiene atento 
y depurando la lista de beneficiarios para dar de baja a quienes 
no lo necesitan.

Entre los programas que contempla este Plan también se 
encuentran el Apoyo Alimentario que entregó paquetes 
alimentarios a las familias que menos tienen, así como los 
esquemas Activación Empresarial y Artesanal, Créditos a 
Emprendedores, Línea de Crédito para Empresas de Sectores 
Estratégicos, Protección al Empleo Turístico, Créditos 

Especial / La Revista 

La Secretaría de 
Administración 
y Finanzas 
(SAF) obtuvo 
una calificación 
histórica en 
materia de 
transparencia.
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para Mujeres, Créditos para Empresas, así como Apoyos a 
Pescadores que se entregó a aquellos hombres y mujeres que 
se quedaron sin trabajo en la contingencia por el Coronavirus.

A la fecha, los avances de estos programas son:

- Apoyo Alimentario: La entrega de 358 mil 311 despensas a 
las familias más vulnerables.
-  Seguro de Desempleo: Entrega de 44,590 apoyos del 
seguro del desempleo a quienes trabajen por su cuenta y 
que hayan perdido su trabajo como parte del COVID-19.
- Activación Empresarial y Artesanal: Se han aprobado 288 
solicitudes por un monto de 4.7 MDP a las y los artesanos 
del estado.
- Créditos a Emprendedores: A través del programa Microyuc 
Emprendedores se han aprobado 83 solicitudes por un total 
de 2.9 MDP.
- Línea de Crédito para Empresas de Sectores Estratégicos: 
A través del programa Impulsa Yucatán, se han aprobado 
113 créditos por casi 300 MDP.
- Protección al Empleo Turístico: Se han entregado 103 
apoyos por un total de 15.2MDP para el beneficio de quienes 
hayan visto afectado sus ingresos en el sector turístico.
- Créditos para Mujeres: Mediante Microyuc Mujeres, 
se aprobaron 22 créditos para mujeres o sociedades 
empresariales que, en su mayoría, sean mujeres por 655 mil 
pesos.
- Créditos para empresas: A través de Microyuc Empresarial 
se han dado 10 créditos por un total de 1.8 MDP.
-  Apoyos a pescadores: Se han apoyado a 10,845 pescadores 
o trabajadores que ven afectados sus ingresos por la pesca.

Reconocimiento

Por otra parte, la Secretaría de Salud federal (SSA) reconoció 
que las medidas adoptadas por el Gobierno del Estado para 
limitar la movilidad social y, con ello, reducir los contagios 
por Coronavirus van por buen camino, pues ya permitieron 
disminuirla en un 66%, no obstante, es necesario que los 
yucatecos continúen colaborando de manera responsable 
para alcanzar la meta de una reducción de entre 70% y 75% y 
así contener la propagación del virus.

Las nuevas medidas tomadas por el Gobierno estatal están 
dando resultados, ya que Yucatán es el estado que más ha 
logrado disminuir su movilidad, en el país, en un 66%. Las 
nuevas disposiciones son para limitar el movimiento de la 
población y buscan proteger la salud de todos los yucatecos y 
evitar un mayor número de contagios de Coronavirus.

Durante una pasada rueda de prensa matutina del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, el subsecretario de Prevención 
y Promoción de la Salud de la SSA, Hugo López-Gatell, destacó 
que Yucatán es el estado que más ha logrado disminuir su 
movilidad en el país.

Las nuevas medidas 
establecen que solo 
se permite un máximo 
de 1 persona por cada 
vehículo de uso particular, 
solo con excepción de 
cuando se trate del 
traslado de personal 
médico, personas con 
discapacidad o que 
necesitan recibir atención 
médica, entre otros, en 
cuyo caso la persona 
trasladada deberá viajar 
en los asientos traseros 
de la unidad.

Asimismo, en el caso de 
los taxis y servicios de 

transporte por plataforma solo les estará permitido llevar 
un pasajero y, en caso de ser necesario, podrán llevar hasta 2 
pasajeros solamente si alguno de ellos deba recibir atención 
de los servicios de salud. También, se procedió al cierre de 
calles y avenidas no esenciales, con el objetivo de que se logre 
un menor traslado de la ciudadanía.

Además, para el debido cumplimiento de estas nuevas 
disposiciones se implementarán operativos y retenes 
especiales en todo Yucatán con el apoyo de personal de 
distintas dependencias del Gobierno del Estado, encabezadas 
por la Secretaría de Seguridad Pública, quienes se encargan de 
vigilar que se cumplan dichas disposiciones.

Alcanzar la meta de reducir entre un 70% y 75% la movilidad 
social no solo permitirá evitar que un mayor número de 
personas se exponga a contagios y ponga en riesgo su vida, 
sino que además permitirá que el número de personas 
contagiadas que requieran hospitalización y eventualmente 
cuidados intensivos no llegue a rebasar en algún momento la 
disponibilidad y capacidad hospitalaria del estado.

La reducción del 66% de la movilidad en el estado fue de acuerdo 
al seguimiento que se realiza con datos proporcionados 
por parte de compañías privadas, como Facebook, Twitter y 
Google, que usan una metodología muy conocida que no tiene 
el interés específico de calificar este tipo de aspectos. En esta 
medición, se comprueba que los yucatecos son los que más 
han respetado la disposición de quedarse en casa.

Cabe mencionar que, los datos también coinciden con una 
plataforma analítica que coordina el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt), lo que reitera que la población 
yucateca está cumpliendo con su parte, por lo que se les pide 
continuar con este esfuerzo.

La Secretaría de 
Salud federal 
destacó las 
medidas adoptadas 
por el Gobierno 
del Estado para 
limitar la movilidad 
y reducir los 
contagios de 
Coronavirus.



Semanario de Información y Análisis Político30

“Sin escatimar recursos ni esfuerzos es indispensable 
seguir fortaleciendo el trabajo en equipo, para proteger 
y dar tranquilidad a las familias campechanas”, 

puntualizó el gobernador Carlos Miguel Aysa González en 
la reunión de la Mesa para la Construcción de la Paz que 
sostuvo con funcionarios de su gabinete y representantes 
de las Fuerzas Armadas y Petróleos Mexicanos (Pemex).

Durante el encuentro que se llevó a cabo en la Casa de 
los Gobernadores, Aysa González evaluó las acciones que 
se implementan en materia de seguridad pública y las 
medidas de control que los tres órdenes de gobierno han 
reforzado de manera conjunta para mitigar el crecimiento 
de contagios del COVID-19.

El mandatario, por una parte, destacó la labor de 
coordinación que las diversas instancias de gobierno y 
la empresa petrolera han establecido con el compromiso 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG reitera llamado 
a sostener trabajo coordinado 
por seguridad de las familias

El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González presidió la reunión de 
la Mesa para la Construcción de 
la Paz, en la que se evaluaron las 
acciones que se implementan en 
materia de seguridad pública y las 
medidas de control del Covid-19.
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de cuidar la salud de la población en esta 
emergencia sanitaria, y por otra, reconoció el 
trabajo que las fuerzas policiacas estatales 
y federales, el Ejército, la Marina y la Guardia 
Nacional realizan de manera conjunta para 
mantener el clima de seguridad en el estado.

“Los tiempos actuales demandan de cada 
uno de nosotros poner el mayor de nuestros 
empeños y compromisos. No podemos ni 
debemos escatimar esfuerzos ni recursos 
por la seguridad y tranquilidad de la 
población”, apuntó el titular del Ejecutivo 
estatal.

Por su parte, el representante de la 
Gerencia de Responsabilidad Social de 
Pemex en Carmen, Francisco Rivera Cedillo, 
elogió la buena coordinación que existe 
con el gobierno estatal en la aplicación y 
supervisión de los protocolos sanitarios, al 
tiempo que aseveró que el compromiso es 
seguir colaborando de esa manera por la 
protección de los habitantes y trabajadores 
petroleros.

Mientras, el secretario de Seguridad Pública, Jorge 
Argáez Uribe, significó que la cercanía con los diversos 
organismos estatales y federales se ha estrechado, a fin 
de proteger la salud de los campechanos y mantener el 
ambiente de tranquilidad social.

PEMEX aplica protocolo 
de desembarque

Por otra parte, y en cumplimiento de la fase 3 nacional 
por la pandemia del COVID-19 y dando seguimiento a los 
acuerdos tomados en la Mesa para la Construcción de la 
Paz con el Poder Ejecutivo, Petróleos Mexicanos activó en 
las plataformas marinas Cantarell y Ku-Maloob-Zaap, un 
protocolo de desembarque de los trabajadores petroleros 
y de empresas contratistas.

Con este plan de evacuación se ha programado aplicar un 
estricto control y seguimiento de la salud de alrededor de 

dos mil obreros que dejarán las plataformas 
y del personal de guardia que continuará 
laborando en las instalaciones marinas para 
que no se vea afectada la producción de 
hidrocarburos.

El desembarque preventivo tiene la finalidad 
de reducir la posibilidad de contagios, 
detectar y dar seguimiento oportuno 
a los casos, disminuir la morbilidad de 
trabajadores y mantener la operación 
productiva.

De acuerdo al protocolo de prevención y 
control del COVID-19, previo al abandono 
de las plataformas y al abordaje de 
embarcaciones, los trabajadores se 
someterán a una revisión médica y al arribar 
a la terminal marítima pasarán de manera 
obligatoria por el filtro sanitario que se ha 
instalado en el puerto Isla del Carmen, para 
confirmar sus condiciones de salud y emitir 
las recomendaciones respectivas.

Para el desembarque de los obreros, se emplearán 12 
lanchas al 50 por ciento de su capacidad, en cumplimiento 
a la medida de sana distancia, y es obligatorio entre los 
pasajeros y la tripulación el uso de equipo de protección.

En el filtro sanitario de desembarque, ubicado en la 
terminal marítima, se realizan de manera permanente 
labores de limpieza y desinfección de las salas de recepción 
y superficies antes de cada arribo; es obligatorio para 
todo el personal su paso por la cabina de sanitización; el 
servicio médico aplicará una encuesta para confirmar o 
descartar síntomas; en los casos requeridos se efectuarán 
pruebas rápidas de diagnóstico y quienes presenten casos 
de riesgo serán canalizados de inmediato a las áreas 
hospitalarias.

También se establece que los trabajadores con buenas 
condiciones de salud deberán abordar de inmediato los 
autobuses designados que lo llevarán a sus lugares de 
origen, y en caso de vivir en la isla del Carmen, trasladarse 
a sus domicilios.

PEMEX activó en 
las plataformas 

marinas Cantarell 
y Ku-Maloob-Zaap, 

un protocolo de 
desembarque de 
los trabajadores 

petroleros y 
de empresas 
contratistas.
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La forma más rápida de salir de 
la epidemia por COVID-19 es 
quedarse en casa, aplicar las 

medidas más estrictas de movilidad, de 
distanciamiento, de higiene, para evitar 
mayor número de contagios y salvar 
vidas, afirmó el gobernador Carlos 
Joaquín.

Asimismo, el Mandatario dio a conocer 
a las y los quintanarroenses la 
actualización sobre las acciones que 
juntos se vienen realizando para salir 
adelante.

“Todos queremos que esto termine lo 
más pronto posible, y para eso, lo que 
debemos hacer todos es quedarnos 
en casa” añadió Carlos Joaquín en un 
mensaje a la población.

El gobernador Carlos Joaquín informó 
que en la reconversión hospitalaria para 
tener más espacios exclusivos para 
pacientes con COVID-19 se trabaja en un 
espacio en Playa del Carmen, con 150 
camas, y otro en Cozumel.

Para apoyar en capacitación, se tiene la 
posibilidad de contar con un grupo de 
médicos canadienses.

Asimismo, el titular del Ejecutivo precisó 
que en los municipios donde los contagios 
se han mantenido en números bajos no se 
debe bajar la guardia, pues eso permitirá 
que entremos más rápido a la etapa de 
recuperación.

Carlos Joaquín informó que este 1 de 
mayo, fecha en que se conmemora el 
Día del Trabajo, se firmará un pacto de 
solidaridad con el sector patronal y los 
trabajadores, para seguir apoyando la 
conservación del empleo.

En apoyo del sector empresarial 
se continúa trabajando en 
fórmulas que permitan 
conservar la planta laboral 
y tener la fortaleza para la 
recuperación económica, como 
son los estímulos fiscales y los 
financiamientos.

El gobernador de Quintana Roo 
afirmó que se seguirá atendiendo 
a las familias quintanarroenses 
con los 5 apoyos para tu 
tranquilidad que consisten en 
agua, gas, alimentos, luz y salud.

Carlos Joaquín precisó que con 
la participación de las y los 
quintanarroenses podremos salir 
más rápido de la emergencia, 
para entrar a la fase de 
recuperación de forma gradual.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Para salir más rápido de la epidemia se
depende de la gente: Carlos Joaquín

“Lo que hoy 
debemos hacer 
es quedarnos 
en casa, evitar 
más contagios 
y salvar vidas. 
Así entraremos 
a la fase de 
recuperación 
y retornar a 
la actividad 
productiva”.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

Esta semana comenzó el reparto de maíz en grano 
entre los vecinos más necesitados económicamente 
de Tahdziú, Peto y Tixméhuac, y en los próximos 

días se extenderá a 10 municipios más de acuerdo con 
un estudio elaborado ex profeso por un grupo de amigos 
altruistas y personal de la Universidad Autónoma de 
Yucatán que desarrolla una serie de proyectos en el sur 
del Estado.

De la mano de los doctores Angel Lendechy y Margarita 
Zarco, investigadores del Hideyo Noguchi y ejecutivos 
del proyecto de apoyo, denominado “Contágiate”, 
considerable número de voluntarios se dieron a la tarea 
de visitar diferentes comunidades para detectar a los 
más vulnerables y hacerles llegar la ayuda según sus 
necesidades, de tal forma que reciba más quien menos 
tiene y según el número de sus integrantes. 

La intención no es otorgar el grano una sola vez, sino 
hacerlo cada semana y hasta que termine la contingencia, 
y de acuerdo con la generosidad de quienes quieran 
sumarse a esta iniciativa, para lo que simultáneamente 
estamos realizando una campaña cuyo fin es “contagiar” 
a todo Yucatán en este tiempo cuando dar duele más, pues 
cada día tenemos menos.

En opinión de las familias visitadas en comunidades 
marginadas, el maíz y el frijol son los principales alimentos 

de consumo diario, por ello hemos estimado iniciar este 
apoyo con 10 toneladas de maíz y dos de frijol, que iremos 
aumentando conforme más donantes quieran sumarse a 
este esfuerzo.

El grano de referencia se está adquiriendo entre los 
campesinos de la región, principalmente de aquellos más 
apartados que tienen problemas para desplazar y vender 
sus productos, con lo que logramos un doble beneficio, 
dado que la distribución es entre familias de la misma 
zona.

Entre las instituciones que se han inscrito para prestar 
ayuda están, además de la UADY, la Universidad Tecnológica 
del Mayab-Peto, la Caja la Esperanza, Puntos Verdes 
Yucatán y Heifer Internacional, y autoridades municipales 
de Peto, Tahdziú, Chacsinkín, Tzucacab, Mayapán, Maní, 
Tixméhuac, Teabo, Akil, Cantamayec, Oxkutzcab, Chankom 
y Yaxcabá, que apoyarán en la distribución.

En la primera entrega ese apoyo llegó a las comisarías: 
Timul, de Tahdziú; Petulillo, de Peto, y Chicán, Sisbic, Xcohil 
y Sabaché, de Tixméhuac .

En breve se irá informando de más comunidades 
beneficiadas y cómo se podrá participar en este contagio 
de generosidad a quien quiera sumarse.

CONTÁGIATE: El altruismo llega 
al Sur en granos de maíz y frijol

Investigadores 
del Centro de 
Investigaciones 
Dr. Hideyo 
Noguchi y varios 
voluntarios, 
iniciaron el 
proyecto 
de apoyo, 
denominado 
“Contágiate”.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

La recién creada red de solidaridad ciudadana en Mérida, 
Apoyo Mutuo Mérida ha abierto 16 centros de acopio por 
toda la ciudad para recaudar toda la ayuda necesaria 

para las familias meridanas cuya situación económica se 
ha visto fuertemente afectada ante la actual contingencia 
sanitaria. 

En un ejercicio insólito de participación ciudadana más de 
200 voluntarias y voluntarios meridanos se han organizado 
de manera horizontal desde hace dos semanas en grupos de 
apoyo mutuo en diversas zonas para ayudar a enfrentar la 
actual crisis a  quienes más lo necesitan. 

En estos primeros días de operación los 16 centros de acopio 
han recaudado y entregado las primeras 225 despensas, pero 
se necesita mucha más colaboración de la ciudadanía para 
multiplicar la posibilidad de apoyar a más familias. 

Los centros de acopio se ubican en diversas zonas de la ciudad 
y funcionan de manera autónoma pero en coordinación con 
el resto de los grupos con quien se comparte criterios de 
logística y protocolos de seguridad e higiene, transparencia 
y horizontalidad en la gestión.  Los centros son, a su vez, 
parte de una estructura celular y pertenecen a grupos con 
comisiones de logística, transporte, tesorería, comunicación, 
apoyo psicológico, salud y trabajo social.

Estos centros de acopio sirven únicamente para recoger los 
donativos que los ciudadanos y ciudadanas están haciendo 
llegar de manera solidaria. Para mantener los estándares 
sanitarios, se solicita a las personas donantes que, en la 
medida de sus posibilidades, los productos donados se 
encuentren desinfectados, y que durante el proceso de 
entrega mantengan las medidas de seguridad establecidas, 
tales como la sana distancia, el uso obligatorio de cubrebocas 
y el respeto al  protocolo interno de funcionamiento que 
dispone de una zona gris de recepción de donativos y otra 
blanca de almacenamiento, tras la desinfección.

En los centros de acopio también se reciben donativos 
económicos, en efectivo o vía transferencia. Estos recursos 
son destinados a la compra de alimentos pero también para 
la adquisición de otros productos continuamente solicitados 
en el formulario en línea  como medicamentos, productos 
sanitarios y de limpieza,  pañales  y leche infantil. 

Apoyo Mutuo Mérida pone a disposición diversas formas 
de apoyar a quienes más lo necesitan en esta contingencia 
desde la posibilidad de donar online, ofrecer apoyo voluntario 
en los diversos centros de acopio, apoyo con el transporte de 
despensas, así como voluntarios para la comunicación y la 
gestión en la redes sociales a través del formulario en línea. 

Hasta hace unos días, la página web de Apoyo Mutuo Mérida 
contaba con la opción de llenar un formulario solicitando 
ayuda. Sin embargo, al 27 de abril se registraban más de 
1200 solicitudes por lo que la opción de registro solicitudes 
han tenido que ser deshabilitada hasta cumplir con todas 

las solicitudes registradas. Sin embargo, aún es posible 
solicitar apoyo psicológico gratuito ya que en la red más de 30 
terapeutas y psicólogos ofrecen sus servicios profesionales 
en la modalidad a distancia.

Por estos motivos y ante la apabullante cantidad de solicitudes 
recibidas en tan solo dos semanas, hacemos un llamado 
a la población para que permita la continuidad de apoyar a 
nuestros vecinos de Mérida, ya sea con donativos económicos 
o con despensas. Hoy más que nunca necesitamos de la 
solidaridad colectiva para que los efectos de esta crisis 
sanitaria y económica no resulte insostenible para aquellas 
familias ingresos se han visto gravemente afectados por las 
consecuencias económicas de la pandemia actual.
 
------------------------------------------------------

PARA MÁS INFORMACIÓN:
https://www.facebook.com/groups/663833771077791/
https://apoyomutuomerida.ong.mx/  
contacto@amm.ong.mx
9993512405/ 938 152 2660

“Apoyo Mutuo Mérida”, insólita 
respuesta colectiva ante la pandemia 
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La Casa de las Flores 3

Vi la primera temporada de La Casa de las 
Flores, evité la segunda. No veía razón alguna 
para continuar viendo la neo telenovela creada 

y producida por Manolo Caro, particularmente 
cuando en la oferta televisiva hay cualquier cantidad 
de productos a los que sí vale la pena dedicarle el 
atesorado e irrepetible tiempo. Ahora, tal vez como 
resultado del aislamiento y el distanciamiento 
social, estoy viendo la tercera temporada.

Lo más divertido es que no hace falta ver la segunda 
entrega para comprender lo que sucede en la tercera. 
Como toda telenovela que se precie de serlo, el guion 
está lleno de situaciones repetidas e inverosímiles, 
de asuntos a los que se les dan cualquier cantidad 
de vueltas para terminar contando lo mismo, 
lo previsible, por lo que alguien con un mínimo 
entrenamiento en el melodrama televisivo nacional 
puede, casi de manera inmediata, conectarse con 
los hechos contados en el programa seriado. 

La historia sigue narrando acontecimientos ligados 
a la familia De La Mora. Resulta significativo 
el hecho de que la matrona de la misma en la 
primera temporada ya no esté más en el programa. 
Virginia de la Mora (Verónica Castro, en su regreso 
a las telenovelas) era un personaje central y 
completamente fundamental para el desarrollo 
de la historia. Pero la actriz decidió no regresar 
al show y su personaje – tal y como ha sucedido en las 
telenovelas mexicanas cuando un actor o actriz es despedido 
del serial – muere y por lo tanto eso genera que el peso de 
la narración recaiga en otros personajes. Pero, el personaje 
es tan importante que los guionistas encontraron la forma de 
– otro cliché telenovelero - “resucitarlo”. Lo hicieron creando 
una narrativa paralela a la contada en el presente de la serie, 
para narrar los orígenes de los conflictos sentimentales de 
los de La Mora justo cuando Virginia era un adolescente que 
resulta embarazada sin saber, obviamente, quien es el padre 
de la criatura que crece en su vientre. El larguísimo flashback 
trata de complementar a lo que sucede en el presente pero su 
inserto es tan forzado que provoca que la historia se convierta 
en algo repetitivo, particularmente porque una de las hijas de 
la difunta Virginia vive en el presente una situación similar 
al quedar embarazada sin estar muy segura de quien es el 
padre. Todo sigue girando en torno a traiciones, relaciones 
amorosas y sentimientos de los integrantes de la familia 
De la Mora y de quienes accidentalmente se han topado en 
su camino. Al final La Casa de las Flores no deja de ser un 
melodrama sumamente convencional salpicado algunos 
tintes de comedia que por muy breves momentos rescatan a 
la serie del letargo.

Sin embargo en esta nueva 
entrega (afortunadamente, la 
última) vale la pena rescatar la 
incorporación de dos estupendas 
actrices que interpretan al mismo 
personaje en los dos tiempos 
narrativos de la serie: Rebecca 
Jones y la legendaria y fabulosa 
Isela Vega. Ambas interpretan a 
Victoria, la madre de Virginia y 
la compenetración entre las dos 
actrices es espectacular y una 
termina por ser el reflejo de la otra. 
Y claro, están Cecilia Suárez y Paco 
y María León. Los tres tienen un 

estupendo sentido cómico y construyen un bizarro triángulo 
amoroso que no termina de ser del todo explotado pero que 
funciona por la química que logran tener los tres actores. Lo 
mismo sucede con Darío Yazbek Bernal quien parece tener un 
prometedor futuro en la comedia ligera. 

Pero a pesar de lo anterior, La Casa de las Flores se esfuerza 
tanto en parodiar a la telenovela que termina por convertirse 
una tan convencional como cualquier otra y quizá ese sea el 
secreto de su éxito. Está dirigida a un público que ha crecido 
bajo la influencia de Carla Estrada y que no tenía en los 
servicios de streaming un producto dirigido y enfocado en el 
mismo. 

Al final la telenovela sigue ocupando un lugar importante 
en el gusto del público mexicano, un público que tiene al 
melodrama inserto en el ADN y que no está dispuesto a una 
reconversión genética del orden audiovisual. Ignoro si Netflix 
o algún otro servicio de streaming producirá nuevamente una 
telenovela similar a La Casa de Las Flores, pero dado el éxito 
de la misma es posible que así sea. Ya veremos que determina 
un Cronos que ahora parece extender al máximo sus horas 
para que muchos terminemos viendo un programa solo por – 
a distancia – convivir.

En la nueva entrega 
(afortunadamente, la 
última) vale la pena 
rescatar la incorporación 
de dos estupendas actrices 
que interpretan al mismo 
personaje en los dos tiempos 
narrativos de la serie: 
Rebecca Jones y la legendaria 
y fabulosa Isela Vega.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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Día del niño en los tiempos del coronavirus, estamos a punto 
de dejarnos de soportar los unos a los otros.

Claro, en el mejor de los casos muchos núcleos familiares han 
terminado por conocerse intrínsicamente de manera completa, 
que no es lo mismo que cohesionarse, y aunque los resultados 
no siempre han sido los óptimos considero saludable cualquier 
exceso de verdad ante un leve asomo de mentira.

Y no conformes con el confinamiento además nuestras 
autoridades estatales nos recetan de manera totalmente 
innecesaria una prohibición de venta de bebidas alcohólicas con 
catastróficas consecuencias prácticas.

Huelga decir que esta medida no es privativa de Yucatán, pero 
también es menester señalar que a lo largo y ancho del país la ley 
seca ha resultado un fracaso. El caso extremo lo encontramos 
con los 16 muertos en Jalisco por aguardiente adulterado.

Vale la pena transcribir lo apuntado por el Profesor Marcelo 
Pérez Rodríguez:

“No es fácil estar en la casa las 24 horas del día con todos los 
integrantes de la familia, menos cuando hay el deseo de tomar 
unas cervezas o licor y calmar los ánimos, el aburrimiento y el 
fuerte calor, pero hay que recalcar que el tomador debe también 
relajarse si por ahora no hay el consumo y buscar otras opciones” 
(Diario de Yucatán, 29 de abril del 2020).

Pues bien, está comprobado que las bellas artes constituyen un 
poderoso instrumento para combatir la neurosis y el crispamiento 
de los nervios. Como lo nuestro es la literatura intentaremos 
colaborar con la paz mental de algunos aficionados a la enología 
que un poco demasiado extrañan un buen trago.

Para comenzar remontémonos a la propia infancia cuando días 
como éstos eran sinónimos de dulces, regalos, juegos infantiles, 
marquesitas, helados y hamburguesas o panuchos. Los parques 
se encontraban repletos posteriormente surgieron los centros 
comerciales que permitían a cada integrante de la familia 
encontrar algo de su gusto, hasta una impensable patinada en 
hielo. En cada kínder y primaria se celebraban sendos festivales 
desbordantes de entusiasmo que los imberbes protagonistas 
recordarían el resto de sus vidas.

Una vez hecho esto, vale la pena reunir a la familia y tomarse el 
trabajo de leer, al menos por media hora. El libro de la inocencia 
por antonomasia: El principito de Antoine de Exupery.

No conozco otra obra que 
estreche más los lazos 
afectivos en una familia 
después de una agradable 
lectura colectiva que ésta. 
Es susceptible de ser 
ampliamente disfrutada por 
niños y adultos al unísono, 
moviendo las fibras sensibles 
de cada escucha, de cada 
lector sin importar su edad, 
haciéndonos parte de ella 
tocando los temas que nos 
otorgan nuestra condición 
de ser humanos: El amor, la 
vida, la amistad, la sinceridad, 
la confianza, la búsqueda de 
uno mismo; tópicos eternos 
que lo hacen un libro eterno.

Cuando fue publicado 
originalmente en 1943, en 

plena segunda guerra mundial, se vivía una situación caótica 
parecida en muchos aspectos a la de hoy pero muy diferente 
porque diferentes eran sus causas. En medio del horror bélico 
y la crueldad humana, Saint Exupery buscó la inspiración (que 
al menos yo calificaría como divina) en su condición de aviador. 
En aquel entonces se volaba en frágiles naves que daban la 
impresión de surcar a través de una suerte de limbo que a veces, 
a la misma altura, tocaba el cielo como una dimensión etérea y 
otras, se instalaba en una condición totalmente terrenal.

En El principito conviven exitosamente la realidad de la reflexión 
con la fantasía pura del argumento, se yuxtaponen hasta 
convertirse en el mismo ente, ambas existen gracias a los 
sentimientos del ser humano.   

Miro desde el balcón el parque de la colonia, está desierto y 
como tal la atmósfera reviste un calor sofocante, ni un solo 
niño en lontananza ni el más mínimo soplido de aire que mueva 
tenuemente un columpio ¡Deseo con todas mis fuerzas una chela 
cadavéricamente fría!

Entonces recuerdo aquel mítico niño rubio de capa y espada que 
con tan solo 8 años va de planeta en planeta en busca de una 
rosa y que le dice a un zorro:

HAY QUE AMAR LO QUE SE TIENE. LO ESCENCIAL ES INVISIBLE A 
LOS OJOS, LO IMPORTANTE ESTÁ EN EL CORAZÓN.

CULTURA 

INFANCIA Y LEY SECA

Por Francisco Solís Peón

                                   No entiendo en qué me benefició la ley seca:
                                     1.- Seguí tomando igual.
                                     2.- Tuve que salir a comprar a un clandestino.
                                     3.- El alcohol me costó el triple.
                                     4.- Como me reclamaron todo eso le pegué a mi mujer.
                                                                                                             Tony Peraza.
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